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ИСТОРИЯ СОЗДАНИЯ КОМАНДЫ 

 

В этой статье сделана попытка восстановить историю создания первой в Республике 

Коми непрофессиональной женской команды по хоккею (ЖКХ) в г. Ухте. Но сначала 

обратимся к истории возникновения этого вида спорта. Вот что пишет об этом Интернет: 

«Еще пару десятилетий назад в России было мало известно о женском хоккее с 

шайбой. Хоккей считался сугубо мужской игрой, а на катках Москвы невозможно было 

увидеть женщин, профессионально играющих в хоккей. Однако эта ситуация, типичная для 

нашей страны, не распространялась на хоккей по другую сторону Атлантики. Более того, 

даже европейские страны уже в девяностые годы отправляли своих представительниц на 

международные турниры по хоккею с шайбой, а в 1998 году женский хоккей вошёл в 

программу зимних олимпийских игр. Тем не менее, многие любители хоккея удивились бы, 

если бы узнали, что история женского хоккея началась более ста лет тому назад, в конце 19 

века. 

По информации Канадской ассоциации хоккея первый матч среди женщин, о котором 

существует достоверная информация, состоялся в 1892 году в городе Барри в Онтарио. По 

версии НХЛ, ещё в 1889 году в Оттаве имел место матч по женскому хоккею. Как бы то ни 

было, можно с уверенностью говорить, что в конце 19 века женщины уже проводили 

хоккейные встречи на катках Канады. 

Развитие женского хоккея шло достаточно активно, и к двадцатым годам прошлого 

века матчи проходили уже по всей территории Канады и США. Важную роль в этом 

процессе сыграли университетские сообщества – именно при университетах создавалось 

большое количество команд, и здесь же чаще всего устраивали хоккейные матчи. Тенденция 

сохранялась и в тридцатые годы, и только во время Второй Мировой войны женский хоккей 

практически исчез. Более того, даже в пятидесятые годы хоккей оставался преимущественно 

мужским видом спорта, а на отдельные женские матчи и команды смотрели с большим 

сомнением. Свидетельством общего отношения к женскому хоккею в этот период стала 

история, которая произошла с Эбби Хоффман, девятилетней девочкой, которая провела 

практически целый сезон в хоккейной команде, притворяясь мальчиком. Когда об этом стало 

известно, разразился скандал. Дело дошло до суда и решилось не в пользу девочки, 

мечтающей играть в хоккей. 

Возрождение женского хоккея началось в шестидесятые годы. Постепенно 

появлялись новые команды, и девушки снова начинали играть в хоккей в университетах и 

колледжах. Были созданы первые женские хоккейные лиги, проводились первые турниры. 

Так, в 1967 году был проведён турнир Wallaceburg Lipstick, в котором приняли участие 16 

североамериканских команд. В семидесятые годы количество состязаний и хоккейных лиг 

стабильно увеличивалось. И вот в 1987 году состоялся первый международный турнир по 

женскому хоккею. В нём приняли участие команды из США, Канады, Швейцарии, 

Голландии, Швеции, Японии и местная команда из Онтарио.  

Отдельно стоит отметить 1990 год: ведь именно тогда женский хоккей сделал 

решительный шаг вперёд – был проведён первый Чемпионат мира по хоккею на льду среди 

женщин. Победителем турнира стала команда из Канады, повторив свой успех и в 

следующем году. За следующие десять лет число участников подобных соревнований 

постоянно росло: всё больше и больше стран выставляли свои команды для участия в 

обычных играх и международных чемпионатах. 

И, наконец, в 1998 году случилось то, чего так долго ждали любители женского 

хоккея по всему миру и, конечно, сами игроки: женский хоккей вошёл в программу зимних 

олимпийских игр! Это событие было очень важно для его будущего – оно явилось 

окончательным признанием официального статуса женского хоккея. Так, с японского Нагано 

началась его история на олимпийских играх. 

В 2000 году была создана женская Национальная хоккейная лига, в 2004 – Западная 

хоккейная лига. Усиливалось соперничество между канадскими и американскими 
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командами. Так в 2002 году во время напряжённого матча, закончившегося победой Канады 

и принёсшего девушкам из этой страны золотые медали Зимних олимпийских игр, миллионы 

телезрителей следили за противостоянием двух сильнейших сборных. Сегодня Канада и 

США остаются лидерами мирового женского хоккея, но ситуация далеко не такая 

однозначная, как раньше. Так, в 2006 году сборная Швеции заработала серебряную медаль и 

отодвинула сборную США на третье место, уступив лишь команде Канады. Потрясающее 

мастерство продемонстрировала вратарь сборной Швеции Ким Мартин. В будущем всё 

больше команд по женскому хоккею будут претендовать на первые места на самых крупных 

международных турнирах. 

Несмотря на постоянное развитие и рост популярности женского хоккея, некоторые 

девушки продолжают играть и в смешанных командах наравне с мужчинами. Самые 

известные из них – вратари Манон Ром и Эрин Уиттен, а также играющая в Финляндии 

хоккеистка Хэйли Викенхейзер. Однако сегодня это, скорее, исключение, чем правило. 

Большинство женщин предпочитает сражаться в своих собственных командах и играть в 

свою собственную игру – женский хоккей. С каждым годом хоккеисток становится всё 

больше, и скоро мы забудем о том, что когда-то хоккей считали мужским занятием. 

 

В 1994 г. Олимпийским комитетом России было принять решение о развитии 

женского хоккея в нашей стране. И уже в 1995 г. стартовал первый чемпионат России по 

хоккею среди женских команд. В сезоне 1995/1996 гг. играли сборные:  

– СКИФ Нижегородская область. Прежнее название команды «Лужники», ЦСК ВВС, 

«Викинг». До 2006 г. команда представляла Москву и Московскую область. Играет и в 

настоящее время. 

– «Спартак-Меркурий» Екатеринбург. Прежнее название «Уралочка-Авто», «Спарта». 

Играет и в настоящее время.  

– «Бирюса» Красноярский край. Прежнее название «Локомотив, «Локомотив-

Энергия». Играет и в настоящее время. 

– «Спартак» Москва». 

– «Аванград» Омск. Прежнее название СДЮШОР-22. Закончил игру в сезоне 

1999/2000.  

– «Кристаллочка» Саратов. Закончил игру в сезоне 1996/1997. 

Первую в истории турнирную шайбу забросила Елена Бесшапошникова («Спартак» 

Москва). Первым победителем турнира в 1996 г. стал хоккейный клуб из Москвы 

«Лужники». 

В период с 1996 г. по 1999 г. в чемпионате страны участвовала вне конкурса женская 

команда Казахстана. 

В чемпионате чаще всего принимали участие шесть команд, но были и сезонные, 

когда играли всего четыре или пять клубов. 

В сезоне 1997/98 в чемпионате России приняло участие семь команд. И свой первый 

матч с хоккеистками Латвии национальная сборная России провела 7 октября 1998 г., 

выиграв со счётом 4:1. 

Среди них и вновь созданные команды: 

– «Чайка» Ярославль (прежнее название ДЮСШ-12) играла с 1997 по 1999 г.; 

– «Факел» Коркино (прежнее название «Метелица», «Ника», «Казак-Уральский») 

начала игру с сезона 1997/98 и играет по настоящее время;  

– СКИФ-2 Нижний Новгород (Фарм-клуб ХК СКИФ). Играла в сезонах 2003/04, 

2004/05, 2005/06, затем был перерыв и возобновила участие с сезона 2012/13;  

– «Торнадо» Московская область. Начала игру с сезона 2003/04 и играет по настоящее 

время.  

В сезоне 2009/10 играла команда «Динамо» Екатеринбург. Сегодня в чемпионатах 

России по женскому хоккею принимают участие, кроме выше перечисленных, команды: 
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«Агидель» Уфа (с 2010/11), «Арктик-Университет» Ухта (с 2012/13), «Тюменские Лисицы» 

Тюмень (с 2012/13), «Динамо» Санкт-Петербург и «Комета» Можайск (с 2013/14). 

 

В 2004 г. на базе Ухтинского государственного технического университета Николаем 

Лю и Николаем Пергушевым была создана первая в Республике Коми и среди высших 

учебных заведений Северо-Запада женская хоккейная команда в г. Ухте. Большую 

поддержку им в этом оказал ректор университета, профессор Н. Д. Цхадая.  

Почему в Ухте?  

На этот вопрос ответил в своём интервью газете «Ухта» в 2005 г. Н. Т. Лю: «… Во-

первых, хоть Ухта и маленькая, она очень спортивная. Во-вторых, что-что, а хоккей в нашем 

городе всегда был в особом почёте. В-третьих, у нас есть университет, так сказать, 

собственное спортивное «государство», а теперь даже со своим вузом физкультуры и спорта. 

Всё это вместе взятое – прекрасная предпосылка к тому, чтобы в городе была женская 

хоккейная команда». 

На стыке 2003–2004 годов окончательно распадается в Ухте команда «Технолог», 

которая ранее выступала в чемпионате России по хоккею с шайбой. И её главный наставник 

Николай Лю был приглашён на тренерскую работу в Университет. Он разработал 

долгосрочную программу по развитию хоккея с шайбой в вузе. Некоторые бывшие 

хоккеисты «Технолога», являющиеся тогда студентами УГТУ, составили костяк новой 

вузовской команды – «Планеты-Университет». Под своё крыло вуз взял и некоторых 

ветеранов ухтинского хоккея, которые объединились во вторую мужскую университетскую 

команду – «Планету-Буревестник». Но Николаю Лю и этого было мало. И когда в 2004 г. он 

загорелся идеей создать в городе ещё и женскую хоккейную команду, то многие его не 

поддержали... 

Решив организовать хорошую команду, Н. Т. Лю сначала ознакомился с 

особенностями женского хоккея, существующими правилами игры и обратился с письмом к 

руководителю отдела информации А. Белову и руководителю отдела «Российский хоккей» 

И. Какурину в Москву через абонентский почтовый ящик «Весь хоккей». Вот это письмо, 

показывающее круг интересов Николая Лю во время начала создания команды: 

 

«Уважаемые господа! 

Обращаюсь к вам с просьбой о предоставлении информации о женском хоккее в 

России. Я на протяжении многих лет являлся игроком хоккейной команды (из них несколько 

лет играл за Воскресенский «Химик»), тренером и директором спортивной школы по 

хоккею, тренером хоккейной команды «Технолог», выступавшей на протяжении десяти лет в 

первенствах России высшей, второй и первой лиги (1993–2003 гг.). В данный момент я тре-

нирую мужскую и женскую команды Ухтинского государственного технического универ-

ситета (Республика Коми, г. Ухта). В 2004 году родилась идея создания женской хоккейной 

команды. Это только первые шаги, но мы надеемся, что эта команда будет достойной со-

перницей действующим командам России. 

Ваша газета, подписчиком которой я являюсь, называется «Весь хоккей», но 

информации о женском хоккее в ней нет. Мне хотелось бы получить от вас следующие 

сведения: 

1. Когда в России (СССР) появились первые женские хоккейные команды. Его 

история. 

2. Какие женские хоккейные команды выступают сейчас в России, и кто является ли-

дером. Календарь игр. 

3. По каким правилам играют женские хоккейные команды. 

4. В каких странах играют в женский хоккей, и кто является лидером в мировом 

хоккее. 

5. Адреса в Интернете, по которым можно получить более подробную информацию о 

женском хоккее. 
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Заранее благодарен. 

Тренер хоккейной команды, заслуженный работник науки и культуры Коми АССР, 

отличник физкультуры и спорта России 

Лю Николай Тянкович» 

 

 

1 декабря 2004 года считается днём рождения женской хоккейной команды «Планета-

Университет».  

А начиналось это так. 

17 ноября 2004 г. в газете «НЭП+С» было опубликовано объявление о создании в 

УГТУ женской хоккейной команды. Приглашались ухтинки в возрасте от 16 до 20 лет 

ежедневно (кроме субботы и воскресенья) с 15:00 до 17:00 в спорткомплекс «Нефтяник». 

Подобные объявления появились и в УГТУ. На первое собрание пришло много желающих. 

Среди них были близкие родственники тех, кто когда-то всерьёз играл в Ухте в хоккей. 

Набрали 20 человек. При отборе критерий был один: бойцовский спортивный характер и 

желание играть в хоккей.  

Многие девушки полагали, что это не так уж сложно – гонять по льду шайбу. 

Оказалось, совсем не просто! Лишь половина из тех, кто пришёл на самую первую 

тренировку, сумели освоить навыки игры. Они и составили основу женской команды 

«Планета-Университет».  

Некоторые из тех, кто пришёл на собрание, впервые встали на коньки, выходили на 

лёд, держась за бортики. Девчатам предстояло пройти курс начальной подготовки по технике 

катания, владения клюшкой, обучиться азам хоккейной игры. Сначала было очень нелегко. 

Психология девушек отличается от мужской, у них свои нюансы восприятия... Кроме того, 

никакой хоккейной формы у них ещё не было, коньки и те на два-три размера больше. 

Необходимое обмундирование приобрели только к весне. 

Остаётся загадкой, как Николаю Тянковичу удалось собрать вокруг себя хрупких 

девушек, заразить их хоккеем и вывести на лёд. Какие слова он находил, чтобы убедить 

нежные создания надеть на себя 10 кг обмундирования: комбинезон, шорты, наплечники, 

щитки, ракушки, шлем...  

Но как говорил Н. Т. Лю: «… я сразу заметил, что есть талантливые спортсменки, 

которые схватывают всё на лету. Самое главное – у них есть желание». 

В команду первого набора вошли: Мария Кевлова, Луиза Шишкова, Мария 

Кириллова, Наталья и Марина Францевы, Анастасия и Анна Колясниковы, Алена Митяева, 

Антонина Прокопенко, Анна Слободкина, Дарья Мелехина, Марина Синицина, Мария 

Заварина, Ирина Шумилова. 

Первые тренировки проходили в Детском парке. Играли с мальчишками, порой 

младше себя по возрасту. 

А когда для тренировок хоккеистов около университетского спортивного комплекса 

«Буревестник» была создана хорошая «коробка» для тренировочных занятий вузовских 

хоккеистов и хоккеисток, перешли туда. 

У опытного Николая Лю, игравшего ещё в далёких шестидесятых в высшей лиге 

чемпионата СССР, были свои методы тренировок. Занятия ‒ по полтора часа каждое, пять 

раз в неделю. Перед выходом на лёд ‒ разминка, затем — всевозможные растяжки... 

Отвлекаться нельзя было ни на секунду.  

При отсутствии льда команда работала над «физикой» ‒ это игровые занятия в зале 

(разминка, несколько эстафет, баскетбол, хоккей с мячом), тренажерный зал и одна 

тренировка по работе с вратарями и с шайбами. Мария Заварина (нападающая) вспоминает, 

что тренировки проходили в дружеской атмосфере, был и накал страстей, и радость забитой 

шайбы.  

В интервью газете «Ухта» в 2006 г. Н. Т. Лю говорил так о тренировках: «Нагрузка, 

конечно, разная. Некоторые детали тренировочного процесса пока убираются. Делается упор 
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на игровые виды спорта, гимнастику, небольшие кроссы, спортивные игры. У спортсменок 

должны быть развиты, в первую очередь, функциональные способности. Девушки – это 

очень сложные натуры, поэтому к каждой приходится находить свой ключик. Но у меня в 

команде есть свой помощник – это капитан Ирина Шумилова, она самая старшая у нас и 

самая опытная». 

Через четыре месяца тренировок были сданы первые нормативы. 

С женской командой, основу которой составляли студентки, работать было непросто 

по многим причинам. Кто-то выходил замуж, у кого-то скоро будет ребёнок. Приходилось 

думать и о резерве. Почти на каждой тренировке проходили обкатку новички. 

Руководители хоккейного центра, созданного на базе вуза, знали, что не все 

новобранцы останутся в команде, кто-то бросит занятия, но «селекционную работу» не 

прекращали. Планировали в 2006 г. набирать «на вырост» группу девочек девяти-десяти лет, 

причём не только из ухтинских школьниц, но и из Воркуты, Усинска, где тоже подростковый 

хоккей довольно популярен, и даже создать при УГТУ что-то вроде спортивного интерната, 

а затем и хоккейную школу, подобную той, что работала в прежние годы при команде 

«Технолог».  

В 2006 г. Н. Т. Лю обратился в спортивный союз страны с предложением проводить 

турниры под эгидой хоккейной студенческой ассоциации.  

 

20 декабря 2005 года женская команда Ухты провела свой первый товарищеский 

матч, а 12 марта 2006 – вторую игру с сосногорским «Локомотивом», за который выступали 

юноши ДЮСШ. Правда, проиграли первую игру со счётом 3:5, а вторую – 4:7.  

В 2006 г. они сыграли с женской хоккейной командой г. Кирова, а в 2008 г. – Санкт-

Петербурга. Встречи с кировскими хоккеистками состоялись также 31 марта и 1 апреля 

2007 г. в  Кирове. Обе встречи закончились победой кировчанок со счётом 1:4 и 3:5. Команда 

начала приобретать опыт и междугородних встреч. 

8 марта 2008 г. на хоккейном корте с/к «Буревестник» состоялась встреча с мужской 

командной сборной ветеранов города им. С. Капустина. Встреча продолжалась два периода и 

закончилась победой девушек со счётом 6:5. 

В начале 2009 г. женская команда «Планета-Университет» приняла участие в 

соревнованиях среди юношеских команд средней возрастной группы. Сыграли вничью. 

Самой большой мечтой Н. Т. Лю и девчат из хоккейной команды «Планета-

Университет» было сыграть в Ледовом дворце. И такой дворец открылся в 2012 г. Самому 

крупному в республике крытому спортивному ледовому комплексу ухтинцы дали имя своего 

земляка – хоккеиста Сергея Капустина. 

На открытии Ледового дворца было сказано, что именно Николаю Лю обязан 

Ухтинский университет появлением уникальной пока для республики женской сборной по 

хоккею. Сегодня, по признанию президента профессионального хоккейного клуба ЦСКА 

Бориса Михайлова, женский хоккей, в основном, развивают студенческие команды, так что у 

города есть хорошие шансы при поддержке «партии и правительства» развивать этот вид 

спорта вообще и женское направление в частности. 

 

10 июля 2009 г. ушёл из жизни Николай Тянкович Лю. В статье, опубликованной в 

газете «НЭП» и посвящённой памяти Н. Т. Лю, девушки написали: «…Мы будем 

продолжать играть ради Вас, Николай Тянкович, ради Вашей мечты». 

Николая Лю на посту тренера женской команды «Планета-Университет» по 

предложению Н. Д. Цхадая сменил ветеран ухтинского хоккея Александр Володин. Команда 

провела ещё два сезона. 

С 3 по 5 февраля 2011 года на ледовой площадке стадиона «Нефтяник» состоялся 

Первый турнир памяти Николая Лю, в котором приняли участие ухтинский «Нефтяник», 

интинский «Шахтёр», сосногорский «Химик» и московский «Арктик». В заключительный 

день соревнований состоялась товарищеская встреча между командами ветеранов Ухты и 
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женской командой «Планета-Университет», завершившаяся победой девушек по буллитам 

со счётом 4:3. Изменение состава команды по сравнению с 2010 годом произошло с 

приходом Ирины Гончаровой, Анастасии Тарасовой, Эллы Коротаевой и Юлии Печенюк.  

3 сентября 2012 г. в Ледовом Дворце спорта им. Сергея Капустина состоялась 

презентация первой профессиональной женской хоккейной команды. Создана она по 

инициативе ректора УГТУ Н. Д. Цхадая и председателя совета директоров компании 

«Арктикморгео» С. И. Егорова на базе Ухтинского государственного технического 

университета. Команда получила название «Арктик-Университет». 
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ТРЕНЕРЫ И ИХ КОМАНДА 

 

НИКОЛАЙ ТЯНКОВИЧ ЛЮ 

 

 

 

 

 

 

 

 

Лю Н. Т. (1946–2009),  

заслуженный работник науки и культуры Коми АССР, 

отличник физкультуры и спорта России 

 

Родился 6 ноября 1946 г. в г. Ухте. Здесь же в 1965 г. окончил школу. В 14 лет 

записался в футбольную секцию при Ухтинском НПЗ. Осенью 1960 г. был приглашён 

В. А. Целищевым в хоккейную секцию в качестве вратаря. В этой секции начал зарождаться 

хоккей в Ухте. С 1962 по 1964 гг. играл в команде «Нефтяник» при УНПЗ в первенстве 

города и республики, а с 1964  по 1967 гг. – в команде класса «Б» в первенстве СССР. 

В мае 1967 г. был приглашён играть в команду высшей лиги «Химик» 

(г. Воскресенск). Играл вторым вратарём, а хотелось большего. И в ноябре 1968 г. вернулся в 

Ухту, где был основным вратарём на протяжении нескольких сезонов. Эти игры были самые 

яркие по содержанию.  

В 1974 г. заочно окончил Омский государственный институт физкультуры и был 

тренером команды «Буревестник» Ухтинского индустриального института – чемпионом 

города, затем участником зонального первенства РСФСР среди производственных 

коллективов. В 1975 г. был главным тренером команды «Нефтяник». 

В 1980 г. в Ухте была создана ДЮСШ по хоккею при УНПЗ, где Н. Т. Лю работал 

директором и тренером среди детей 1970 г. и 1963–64 года рождения. С 1990 г. – тренером 

команды «Технолог» при УНПЗ, которая выступала в первенстве Республики Коми и 

первенстве России среди производственных коллективов.   

С 1993 г. Н. Т. Лю – главный тренер команды «Технолог», выступающей в первенстве 

России в высшей, второй и первой лиге.  

За всю свою спортивную деятельность, начиная от вратаря, тренера, директора 

ДЮСШ и главного тренера, был награждён в 1969–70 гг. двумя бронзовыми медалями в 

финале первенства СССР (класс «Б»), золотой и бронзовой медалями за подготовку команды 

«Технолог» в 1997 и 1998 гг. в финале второй лиги. В 1996 г. Н. Т. Лю было присвоено 

звание «Заслуженный работник науки и культуры Коми АССР». Кроме этих наград у него 

хранятся ещё 36 дипломов и почётных грамот за спортивные успехи в хоккейной 

деятельности.  

Николай Лю мечтал о крытом ледяном дворце. Им были написаны письма с просьбой 

об оказании помощи в строительстве крытого ледового дворца в г. Ухте Председателю ОАО 

«Газпром» Р. И. Вяхиреву, Президенту ФХР А. Я. Стеблину, Президенту Олимпийского 

комитета России В. Г. Смирнову, Министру спорта России В. А. Фетисову.  

Всю свою жизнь Николай Лю отдавал хоккею, болел за его развитие в Ухте и верил в 

будущее ухтинского хоккея. 

Умер 10 июля 2009 г., похоронен на кладбище пос. Шудаяг. 
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Ниже приведены высказывая Николая Тянковича Лю в различных СМИ о своей 

команде: 

 

Из статьи Т. Новиковой «В хоккей играют настоящие... женщины?» (газета 

«Ухта», 2005): 
«Работа предстоит, конечно, большая. Но мы с тренером Н. Пергушевым, к счастью, 

не боимся трудностей. Не боятся их и наши девушки, а это главное. Сегодня я с 

уверенностью могу сказать, что они ничуть не хуже наших ребят, такие же талантливые, 

увлечённые серьёзной игрой в хоккей. Особо я отметил бы Ирину Шумилову, Марину 

Францеву, Марию Кириллову, вратаря Марию Кевлову и многих других, подающих 

надежды...» 

...Пользуясь случаем, хочу обратиться ко всем ухтинкам: если вы любите хоккей, 

приходите к нам. Ничего не бойтесь. Даже если вам не удастся достичь олимпийских высот, 

вы всё равно обретёте здесь прекрасную спортивную форму, здоровье и крепкий дух. А это 

всегда пригодится в жизни». 

 

В интервью газете «Ухта» в 2006 г. Н. Лю сказал: 

«Когда заходишь в тупик и перед тобой стена, то начинаешь искать в этом тёмном 

коридоре выход. Я считаю, что для нашего хоккея создание профессионального женского 

клуба – шаг вперёд и определённая альтернатива мужскому хоккею. Это олимпийский вид 

спорта, который очень популярен в Канаде, Швеции, Финляндии и даже Китае. 

Во-первых, мы начали набор только в конце 2004 года. Девчонки даже кататься не 

умели. Но я сразу заметил, что есть талантливые спортсменки, которые схватывают всё на 

лету. Самое главное – у них есть желание. Звёздочки не падают с неба часто. Я верю, что они 

будут и у нас. 

Нагрузка, конечно, разная. Некоторые детали тренировочного процесса пока 

убираются. Делается упор на игровые виды спорта, гимнастику, небольшие кроссы, 

спортивные игры. У спортсменок должны быть развиты, в первую очередь, функциональные 

способности. 

Мы планируем, хотя бы раз в неделю, играть с юношами из ДЮСШ-ЗВС. А также 

собираемся съездить в Киров и встретиться с местными женскими командами. 

Я рассчитываю, что через два-три года у нас будет женский хоккейный клуб. 

Профессиональный или нет – зависит от наличия спонсоров». 

 

 

Из книги Плякина А. М. и др. «Команда молодости нашей» (Москва, 2012): 

… Николай Тянкович скончался, не успев завершить своё новое дело – вывод 

женской хоккейной команды на российский уровень и не дождавшись ввода в строй 

ледового Дворца спорта с искусственным льдом. Он успел только постоять у истоков этих 

великих своих задумок. После его кончины дело подготовки женской команды продолжит 

Александр Володин. 

… В газете «НЭП + С» от 17 июля 2009 года было опубликовано открытое письмо 

хоккеисток университета, его воспитанниц. Отношение к своему тренеру они выразили уже в 

словах заголовка – «Любимому тренеру...»: 

«10 июля ушёл из жизни знаменитый ухтинский хоккеист и тренер Николай Тянкович 

Лю, который посвятил хоккею большую часть своей жизни. 

Свою спортивную карьеру он начал в четырнадцать лет: стал вратарём футбольной 

команды НПЗ. Когда при заводе появилась хоккейная команда, он встал на ворота уже в 

качестве хоккеиста. Более 400 матчей за 24 года – такова спортивная статистика хоккеиста 

Лю, которого знал весь город, за которого на матчах «Нефтяника» ухтинцы единодушно, 

всем стадионом болели: «Коля Лю!». 
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По завершении игровой карьеры он занялся тренерской работой со всем энтузиазмом 

и азартом настоящего хоккеиста. Со временем загорелся мыслью о создании женской 

хоккейной команды. Его заветная мечта осуществилась в 2004 году, когда была 

сформирована наша женская хоккейная дружина «Планета-Университет», первая и пока 

единственная в Коми. Николай Тянкович принимал в команду всех желающих. Многие 

девчонки начинали с нуля. Едва умея стоять на коньках, уже через полгода они показывали 

первые результаты. Лю старался делать всё, чтобы команда росла и развивалась. Он 

организовывал товарищеские игры с женской хоккейной командой Кирова. Хоккеистки 

«Планеты-Университет» участвовали в первенстве города среди юношей и ветеранов, в 

международном турнире среди женских команд в Санкт-Петербурге. Не всё получалось, но 

Николай Тянкович не позволял опускать рук. Его слова поддержки заставляли бороться 

дальше, работать над собой. Девушек команды он называл королевами. Любил всех без 

исключения. Помимо спортивных успехов, всегда интересовался положением дел в семье, на 

работе. Не оставался равнодушным даже к мелким проблемам – всегда делился опытом, 

давал советы. Он стал для нас вторым отцом и дедом, которого очень любили, ценили и 

уважали». 

 

Исполнение мечты Николая Лю 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Борис Михайлов и Владимир Петров 

 

В конгресс-холле Ухтинского государственного технического университета 

состоялась встреча со звёздами советского и мирового спорта Владимиром Петровым и 

Борисом Михайловым и прошла презентация книги об истории ухтинского хоккея с 

шайбой, сообщает пресс-центр УГТУ.  
Прославленные хоккеисты приехали в Ухту в качестве почётных гостей на открытие 

Ледового дворца и Второй открытый республиканский турнир по хоккею с шайбой среди 

ветеранов, посвящённый памяти спортивного тренера Николая Лю. Встречу с легендарными 

хоккеистами организовал Сергей Егоров – капитан московской команды ветеранов хоккея 

«Арктик», выпускник УГТУ. 

Для университета, где развивается более сорока видов спорта, в том числе женский 

хоккей, встреча с именитыми хоккеистами стала большим событием. Представляя гостей, 

ректор УГТУ Николай Цхадая отметил, что перечисление регалий героев советского спорта 

– это не просто дань традиции, а знак огромного уважения: «Мы зачастую вспоминаем о том, 

какие замечательные люди живут рядом, когда они уходят из жизни. Воспевать своих героев 

мы должны, пока они могут нас услышать». 

Общение с прославленными спортсменами было живым и непринуждённым. Они 

рассказали о своих впечатлениях об Ухте и новом Ледовом дворце, о том, какими им видятся 

перспективы ухтинского спорта, ответили на многочисленные вопросы аудитории. Борис 

Михайлов: «Я второй раз в Ухте. Впервые приезжал сюда по приглашению Сергея 
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Капустина. Город стал краше. Надеюсь, что с вводом Ледового дворца здесь появится 

команда мастеров. Это хорошее начало». Владимир Петров: «Это замечательное сооружение 

для такого количества населения. Сейчас у вас начнётся бум хоккея и фигурного катания, 

соперничество между двумя этими видами спорта». 

В ходе встречи состоялась презентация книги «Команды молодости нашей» об 

истории ухтинского хоккея с шайбой. Авторы книги – Анатолий Плякин, профессор УГТУ, 

кандидат геолого-минералогических наук, Василий Свиридов, в прошлом директор музея 

геологического управления, и Сергей Егоров, энтузиаст хоккея. Анатолий Митрофанович 

рассказал о том, что идея книги принадлежит Николаю Лю, который начал сбор материалов 

об ухтинском хоккее. «У него было две мечты: Ледовый дворец и книга о хоккее. Сегодня 

эти мечты исполнились». После ухода Николая Тянковича из жизни работу по сбору 

материалов продолжил краевед Свиридов. 

Книгу писали два года, в её создании принял участие большой коллектив. В 2011 

году, когда состоялся первый турнир памяти Николая Лю, к числу авторов присоединился и 

Сергей Егоров. Представляя книгу, он поблагодарил олимпийского чемпиона Владимира 

Петрова, который принимал участие в её редактировании. 

Участники встречи увидели также новый фильм о Сергее Капустине – знаменитом 

хоккеисте, уроженце Ухты, именем которого назван Ледовый дворец. О Сергее Алексеевиче, 

который ушёл из жизни в 1995 году, говорили на протяжении всей встречи. Владимир 

Петров и Борис Михайлов поделились своими воспоминаниями: «Он не гнушался работы. 

Это был хороший, порядочный парень, добродушный, компанейский. Сразу вошёл в наш 

коллектив». 

В фильме «Сергей Алексеевич Капустин», снятом на телестудии УГТУ режиссёром 

Ириной Филипповой, ухтинцы вспоминают о своём легендарном земляке, говорят о 

развитии хоккея в городе и его перспективах. Монтаж фильма был завершён буквально 

накануне премьерного показа, в него вошли и эпизоды визита в Ухту прославленных 

спортсменов – Михайлова и Петрова. 

Мария ЛОДЫГИНА 

Валерий ДОДИН (фото) 

(Газета «Ухта». – 2012 . - № 57) 

 

 

Загадка легендарного хоккеиста и тренера Николая Лю 
 

Как Николаю Лю удалось собрать вокруг себя хрупких девушек, 

заразить их хоккеем и вывести на лёд? ... Какие аргументы приводил 

девчонкам, доказывая, что в хоккей играют не только настоящие 

мужчины? Это остаётся загадкой для всего города. 

Пять лет назад магию убеждения легендарного хоккеиста 

испытала на себе школьница Анастасия Колясникова. «Пока 

пригласили играть маму, но, когда со мной поговорил тренер, 

зашнуровал мне коньки, и я коснулась льда, поняла: буду кататься, – 

поделилась воспоминаниями Настя. – Одноклассники, узнав о моём 

новом увлечении, смеялись, сейчас уважают, а я полюбила хоккей, этот 

не примитивный вид спорта». 

Волшебству «мага» подверглись и очаровательные студентки Агата Радушкевич и 

Дарья Мелехина. Они попробовали себя во многих видах спорта, но, поговорив с Лю, 

выбрали хоккей с шайбой. «Обаяние тренера потрясало с первых минут, – рассказывают 

девушки. – То, что он делал на льду, было достойно уважения. Мы увидели терпеливого и 

доброго тренера. А кроме того, Николай Тянкович был отличным собеседником. Некоторые 

девчонки даже доверяли ему свои секреты, ценили его советы». 
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Одной из первых в хоккейные путы Лю угодила и капитан команды Мария Заварина. 

Она заканчивала вуз, поступала в аспирантуру. «Я прочитала объявление о наборе в женский 

хоккей и пришла на организационное собрание, – рассказывает Маша. – Николай Тянкович 

вручил нам книгу об истории ухтинского хоккея, рассказывал о драйве, который 

испытываешь, когда берёшь клюшку и гоняешь по льду в морозы». В итоге Маша серьёзно 

заболела хоккеем, не пропускала ни одной тренировки и стала правой рукой тренера. По 

словам капитана, команда для хоккеисток стала второй семьёй, они часто перезваниваются, 

вместе отмечают дни рождения, выезжают на природу. То, что Лю был терпеливым 

тренером, а это в женском спорте очень важно, подтверждают и другие девушки. 

«Николай Лю просил надевать шлем на каждую тренировку, но я не надевала, – 

рассказывает мастер спорта по лыжам Ирина Шумилова, – пока шайба не угодила мне в 

бровь. Сейчас я без шлема на лёд не выхожу и хитрый прищур Лю помню». 

Хитрые глаза тренера околдовали и студенток, нападающих команды Машу 

Кириллову и Елену Ткачеву, которые занимались плаванием и лыжами. Маша и сейчас 

защищает не только честь университета, но и выступала за молодёжную сборную Санкт-

Петербурга. 

Вот уже пятый сезон более пятнадцати девушек демонстрируют лихую атаку. 

Любовь к хоккею отодвинула на задний план женскую зависть, ревность, 

соперничество, истерики. «Тигрицы» приобрели командный дух, уверенность и 

восхищённые взгляды мужчин. Однако на женский хоккей чаще смотрят как на 

неэффективное, но притягательное шоу. Намного зрелищнее, по мнению специалистов и 

болельщиков, игра мужчин: высокая скорость, динамика развития игры, столкновения. 

И тем не менее женскую команду знают в республике, а игроков узнают на улицах 

города. Это единственная в Республике Коми и по Северо-Западному округу хоккейная 

женская сборная! И ничего горького в том, что чаще они меряются силами с мужчинами и 

лишь всего два раза (в 2006 году в Кирове и в 2008 в Санкт-Петербурге) они встретились на 

льду с женскими сборными. 

Николай Лю знал, что полные стадионы этот вид спорта не собирает, как, впрочем, и 

некоторые другие виды состязаний, названные не женскими. Николай Лю знал, что женский 

хоккей – это не танцы, которые потрясают грацией, пластикой, красотой, что хоккей 

травматичен, грубоват. Но он продолжал фанатично доказывать, что в хоккей могут играть 

девушки! Что ледовая арена покорится не только настоящему мужчине, но и смелой 

девчонке, ведь только трус не играет в хоккей. Может быть, это один из доводов, которые 

приводил легендарный хоккеист Николай Лю, когда стучался в женские сердца? Остаётся 

загадкой.  

 

Разгадать загадку Лю пытается и нынешний тренер 

женской команды, ветеран ухтинского хоккея, игрок 

«Нефтяника» – Александр Володин. 

 

– Вас не застало врасплох предложение ректора 

возглавить женскую сборную? 

– Мне даже в голову никогда не приходила мысль, что я 

буду тренером у девушек. Предложение я принял. В спорте, как и 

в политике, всё решают личности. И историю России тоже писали 

личности. Николай Лю был таковым. Только он мог задумать 

рождение женской команды в городе, убедить ректора, найти 

хоккеисток, сплотить и тренировать! Попробуйте это сделать в другом городе, от вас просто 

отмахнутся. Мне достался сплочённый и дружный коллектив с хорошей экипировкой. 

Сейчас я прекрасно понимаю: главное – не растерять то, что вложил в сборную Лю, а 

квалификации и мастерства поднять хоккеисток на определённый уровень у меня хватит. 
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Чуть позже я узнал, что девчонки очень боялись, они думали, что с потерей тренера их 

команду расформируют. 

– Как прошла первая встреча с девушками? 

– Моё некоторое волнение прошло практически сразу. Девушки без хоккейной 

амуниции предстали не тигрицами, которые могли меня съесть, а хрупкими и милыми, 

просто моделями. «Но почему всё-таки хоккей, а не танцы и гимнастика?» – не унимался мой 

разум. 

– Как строятся отношения с командой? 

– Всякое бывает. Я тоже учусь вместе с ними: они – мастерству хоккея, я – 

приобретаю опыт работы с девушками. Хотя и довелось играть с хоккеистками из Канады. 

– Планы на будущее? 

– Сегодня хоккей интересно смотреть на самом «низу», т.е. первенства города, игры 

мальчишек, и «вверху» – игры континентальной хоккейной Лиги (КХЛ). А вот то, что в 

«серединке», менее зрелищно. Понятно, что у девчонок клюшки не игрушки. Одни сдают 

сессии, у некоторых семьи, но приходит время тренировок – и мы вновь собираемся на льду. 

Ведь впереди у нас игры в Усинске, Вуктыле, Сосногорске и Питере. У женского хоккея есть 

будущее, и мы ждём новые свежие силы. Не исключено, что моих «тигриц» будут снимать 

для городских рекламных роликов, кроме того, они будут принимать участие во всех 

благотворительных мероприятиях и акциях университета. И, конечно, побеждать! 

 

(Газета «Альма Матер». – 2010. – 11 февраля. 

Фотографии Ирины Санниковой) 

 

 

НИКОЛАЙ ФЕДОРОВИЧ ПЕРГУШЕВ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Пергушев Н. Ф.,  

отличник физкультуры и спорта России 

 

 

Родился 16 ноября 1952 г. в г. Инте Республики Коми. В детские годы  увлекался, как 

и многие мальчишки, футболом, был болельщиком тбилисского «Динамо». Его кумирами 

были Слава Метревели, Михаил Месхи, Муртаз Хурцилава, Борис Сичинава. Заниматься 

хоккеем Николай начал с 13 лет под руководством тренера – выпускника Московского 

института физкультуры Михаила Филипповича Марьяшина. Ещё будучи школьником, в 

1969 г. был приглашён в интинский «Шахтёр», который выступал тогда в первенстве СССР 

среди команд мастеров класса «Б». С 1970 по 1973 гг. проходил службу в пограничных 

войсках Советской армии. После увольнения в запас начал работать тренером в ДЮСШ 

г. Инты. В том же году поступил на дневное отделение Московского государственного 

центрального института физической культуры и спорта, а окончил его заочно в 1978 г. 

И опять же в 1973 г. Николай Федорович получил приглашение играть в ухтинской команде 

«Нефтяник», выступавшей во 2-й лиге класса «А» первенства СССР. С ухтинской командой 

он прошёл весь путь до расформирования «Нефтяника» в 1976 г. Он был комсоргом команды 
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и в этом качестве в 1975 году на встрече учащихся техучилища № 1 с командой хоккеистов 

вручил коллективу училища клюшку с автографами хоккеистов команды «Нефтяник». 

После расформирования «Нефтяника» в хоккейный сезон 1976–1977 гг. играл за 

команду «Спутник» (Альметьевск), также выступавшей в первенстве СССР. В 1978 г. 

Николай Федорович вернулся в Ухту и по 1993 г. работал тренером ДЮСШ-1 гороно, а 

потом – тренером спорткомитета г. Ухты. После создания команды «Технолог» был её 

тренером вместе с Н. Т. Лю до самого её последнего выступления на первенстве СССР в 

2003 г. 

В 2002 году в связи с 50-летием Николая Федоровича в газете «Ухта» было 

опубликовано интервью. Вот что он рассказал корреспонденту В. Иванько о том, когда и 

почему он увлёкся хоккеем с шайбой: «Это произошло благодаря энтузиазму Михаила 

Марьяшина, который приехал в Инту после окончания института. Он заинтересовал всех 

мальчишек города хоккеем, воспитав известных хоккеистов – братьев Оськиных (ЦСКА), 

Евгения Семеряка (Рига), Владимира Пухненкова (Киев). Тогда, в середине 1960-х, 

интинский «Шахтёр», как и ухтинский «Нефтяник», играл в классе «Б» в одной зоне. Мне, 

тогда ещё школьнику, довелось играть в первенстве страны. Матчи с ухтинцами всегда 

проходили в напряжённой борьбе, но вне хоккейной площадки мы были друзьями, и это 

сыграло огромную роль при переходе в 1973 году в ухтинский «Нефтяник». К этому времени 

я успел поступить в один из лучших физкультурных вузов страны – Московский институт. 

Со мной в группе учились известные хоккеисты и футболисты – Владимир Мышкин, Виктор 

Вахрушев, Валерий Брагин, Николай Толстых, Алексей Петрушин. Над приглашением в 

Ухту долго не раздумывал, здесь у меня было много друзей и знакомых. Многие интинцы 

уже играли в Ухте, и я решил доказать, что не хуже их смогу играть в «Нефтянике». 

Отвечая на вопрос, чему учит спорт, Николай Федорович ответил так: 

«Спортсмены всегда пользовались любовью народа, считались кумирами. В своей 

работе я учил ребят быть скромными, чуждыми алчности, зазнайства, эгоизма. И в жизни, и 

в спорте надо учить молодёжь уважать старших, а также прислушиваться к мнению других, 

тем более, что хоккей – игра командная, и чтобы ансамбль был сыгранным, хоккеист должен 

уметь подчинить своё личное желание командным интересам. Ну и такие качества, как 

чувство товарищества, ответственности за результат, сила воли и воля к победе, тоже 

воспитываются в хоккее и играют далеко не последнюю роль в жизни». 

Очень интересен ответ Николая Пергушева на вопрос об отношении к нашему городу, 

к нашим ухтинским хоккеистам: «Если в Инте я родился, то в Ухте набирался опыта как 

хоккеист, начинал как тренер, а сейчас третий сезон работаю в «Технологе». 

Проблем хватает, однако в городе много любителей спорта, которые всегда готовы 

оказать помощь и поддержать. Множество ухтинцев играет в футбол, хоккей, занимается 

другими видами спорта. И спасибо судьбе, что на жизненном пути мне довелось играть в 

хоккей и работать в ухтинском спорте с Николаем Лю, Александром Семёновым, Николаем 

Бороздиным, Владимиром Ермоленко, Константином Кандой, Любовью Контиевской, 

Галиной Суровцевой, Ротмиром Филипповым, Николаем Горшковым, Геннадием 

Парамоновым, Владимиром Чернышовым, Виталием Марчевым». 

В 2004 г. он был приглашён на тренерскую работу в Ухтинский государственный 

технический университет, где готовил к играм хоккейные команды «Планета-Университет» 

и «Планета-Буревестник» – команду ветеранов. 

С 2008 г. по настоящее время Николай Федорович Пергушев является председателем 

УОО «ХК имени Сергея Кольцова» и тренером двух хоккейных команд: «ХК им. 

С. Кольцова» и «Транзит» Газпром трансгаз Ухта» (на общественных началах). 

Николай Федорович – ветеран труда, ветеран ухтинского хоккея, ему присвоено 

почётное звание «Отличник физкультуры и спорта России». Он является членом федерации 

хоккея г. Ухты, судьей республиканской категории по футболу и хоккею, внештатным 

сотрудником газет «Ухта» и «НЭП + С». Его перу принадлежит большое количество заметок 

в этих газетах об ухтинских хоккейных командах, сводок о первенствах республики и 
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страны. Он является и соавтором  брошюры об ухтинском хоккее («Хоккей – не только игра, 

хоккей – это жизнь»), написанной им совместно с журналистом А. Егоренковым. 

 

РИФ МАХСУТОВИЧ ГАЙНАНОВ 

 

 

 

 

 

 

 

 

Гайнанов Р. М.,  

заслуженный работник Республики Коми (2016),  

главный эксперт администрации МОГО «Ухта» 

 

Родился 16 апреля 1953 г. в г. Ухте.  

В 1960 году Риф начинает учёбу в средней школе № 2, а в 1964 году, когда родители  

получили благоустроенную квартиру на улице Оплеснина, переходит в школу № 3. Учёба 

даётся легко: до 7 класса в дневнике – одни пятёрки. Параллельно с учёбой занимается в 

музыкальной школе по классу баяна, посещает школьный математический кружок, кружки 

при Ухтинском Доме пионеров (шахматный, авиамодельный, театральный, фотокружок). 

«Всё было интересно, всем хотелось заниматься, – вспоминает Риф Махсутович, – но 

по-настоящему главной моей страстью, с лёгкой руки первого тренера ДЮСШ Гурия 

Викторовича Кузнецова, стал хоккей с шайбой. Это и не мудрено, ведь вся Ухта в тот период 

«болела» хоккеем, гордилась своими мастерами, такими, как Лю, Колесников и другие. Мы, 

мальчишки 1951–1953 годов рождения, среди которых был и будущий олимпийский 

чемпион Сергей Капустин, тоже рвались в бой и тренировались самоотверженно. У нас было 

много побед, отличная команда и мы боготворили нашего тренера».  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

У нас было много побед и отличная команда… 

 

Осенью 1970 года Риф Гайнанов – студент 1 курса строительного факультета 

Ухтинского индустриального института. Студенческий период оказался и увлекательным, и 

напряжённым: помимо успешной учёбы, постоянные занятия спортом в хоккейной и 

футбольной командах института, а также участие в строительстве объектов народного 

хозяйства в составе студенческих строительных отрядов. За высокие показатели в учёбе и 

общественной жизни в числе первых студентов в 1973 году был награждён нагрудным 

знаком ЦК ВЛКСМ «За отличную учёбу». «В этот период случилось и самое важное событие 
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в моей судьбе: я встретил свою единственную на всю жизнь, – улыбается Риф Махсутович, – 

и в октябре 1972 года в СССР стало на одну счастливую семью больше».  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

После получения диплома по направлению отправился осваивать нечерноземье в один 

из подмосковных совхозов, правда, ненадолго: в ноябре 1975 г. пришла повестка о призыве в 

Советскую Армию. Служил в составе моторизованного полка ограниченного контингента 

Группы Советских войск в Германии и был удостоен благодарственного письма командира 

части. 

В 1976 г., после окончания службы, получил предложение занять должность 

ассистента кафедры «Промышленного и гражданского строительства» и надолго связал свою 

судьбу с alma mater. В то время руководство института намечало строительство целого ряда 

новых объектов, и молодому ассистенту поручили на общественных началах курировать 

проведение проектно-изыскательских работ. С 1981 года Р. М. Гайнанов – главный инженер 

Ухтинского индустриального института, в обязанности которого входит контроль за 

проведением строительных и ремонтных работ на объектах УИИ, а также обеспечение 

безопасных условий труда на рабочих местах. В период с 1981 по 1986 годы были введены в 

эксплуатацию спортивный корпус на 4 зала, студенческое общежитие на 640 мест и столовая 

на 330 посадочных мест, началось строительство нового учебного корпуса в студенческом 

городке. Вести строительство в условиях лимита на всё и вся было непросто. Существенную 

помощь в развитии инфраструктуры УИИ оказали тогдашний мэр г. Ухты А. И. Зерюнов и 

начальник Управления капитального строительства Ю. А. Теплов. 

«Мне всегда нравилась преподавательская работа, – говорит Риф Махсутович, – и 

когда в 1986 году открылась вакансия в Ухтинском лесотехническом техникуме, я попросил 

руководство института о переводе. Работать с учащимися было очень интересно и возможно, 

что свой пенсионный возраст я так бы и встретил на строительном отделении техникума, 

если бы в 1994 году Министерство труда Республики Коми не стало формировать свои 

территориальные отделы инспекции труда. Так охрана труда стала моей главной заботой».  

С 1994 по 2012 гг. Р. М. Гайнанов в течение 18 лет был главным государственным 

экспертом по условиям труда в ряде министерств Республики Коми, курировал Ухтинский, 

Сосногорский, Вуктыльский и Троицко-Печорский районы. 

При его непосредственном участии в нашем городе проводились все крупные 

мероприятия по охране труда: создание первых в Республике Коми обучающих и сервисных 

центров по охране труда, лабораторий по аттестации рабочих мест по условиям труда, 

создание и организация работы городской Межведомственной комиссии по охране труда, 

городские смотры-конкурсы по охране труда, методические семинары «День специалиста по 

охране труда», организация Года условий труда в г. Ухте и др. 

По данным Министерства экономического развития Республики Коми на протяжении 

многих лет состояние условий и охраны труда в МОГО «Ухта» признавалось лучшим в 

Республике Коми. За многолетний и добросовестный труд Р. М. Гайнанов неоднократно 

  

 

 

 

 

 

Мои самые любимые: 

жена Анна Михайловна, 

дочь Юля и сын Радик 
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награждался грамотами республиканских и федеральных министерств. В 2004 г. награждён 

Почётной грамотой Главы Республики Коми. 

В 2012 году, после выслуги стажа государственной гражданской службы, перешёл на 

работу в администрацию МОГО «Ухта» в должности главного эксперта, основной задачей 

которого по-прежнему остаётся реализация государственной политики в области охраны 

труда среди городских организаций. Не забыта и общественная работа. В Ухтинском 

государственном техническом университете создана женская любительская хоккейная 

команда, с которой Р. М. Гайнанов работает уже более трёх лет в качестве тренера вратарей.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Тренер женской хоккейной команды – кто бы мог подумать.  

Первый слева Р. М. Гайнанов, первый справа А. Н. Володин 

 

Недавно супруги Гайнановы отметили 40-летний юбилей совместной жизни. Сын 

Радислав закончил Ярославский государственный университет. В настоящее время с женой 

живут в Ярославле: у них подрастает дочка Индирочка. Дочь Юлия после окончания 

Ярославской медицинской академии живёт и работает в Ухте. 

«Итоги подводить ещё рано, – отмечает Риф Махсутович, – но об одном хочу 

сказать непременно. Где бы я ни работал, как бы ни было трудно – всегда ощущал 

поддержку родных и близких мне людей, друзей и товарищей по работе. Мне везло на 

встречи с хорошими людьми, и я надеюсь, что так будет всегда» 

 

 

АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ ВОЛОДИН 

 

 

 

 

 

Володин А. Н.,  

спортивный директор ХК «Арктик-Университет», 

руководитель Общественной организации «Хоккейный клуб 

ветеранов г. Ухты» им. заслуженного мастера спорта 

С. Капустина 

 

 

Родился в 1952 г. в г. Ухте. В 1978 г. окончил Ухтинский индустриальный институт 

(ныне Ухтинский государственный технический университет) по специальности 

«Промышленное и гражданское строительство». Со школьной скамьи играл в хоккейной 

команде г. Ухты. Принимал активное участие в спортивных соревнованиях по северной зоне 

РСФСР в составе хоккейной команды по классу «Б». По окончании института работал в 
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тресте «Промстрой», в Управлении капитального строительства при горисполкоме. Играл в 

ухтинской команде по хоккею «Нефтяник». С середины 1990-х годов – председатель 

Общественной организации «Хоккейный клуб ветеранов г. Ухты имени заслуженного 

мастера спорта С. Капустина», куда входят ветераны ледовой арены, в том числе и 

выпускники УИИ. С 2009 по 2013 гг. был тренером Ухтинской женской команды по хоккею 

с мячом «Планета-Университет», созданной при УГТУ. В настоящее время является 

спортивным директором ХК «Арктик-Университет». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

МУ
 "Ц
ен
тр
ал
ьн
ая

 би
бл
ио
те
ка

 

МО
ГО

 "У
хт
а"



20 
 

ПО СТРАНИЦАМ ИСТОРИИ 

 
Примечание: Приведён не полный график игр команды 

 

1 декабря 2004 г. 

При поддержке и всемерной помощи ректора Ухтинского государственного 

технического университета профессора Н. Д. Цхадая тренерами Николаем Тянковичем Лю и 

Николаем Федоровичем Пергушевым создана первая, не только в Ухте, но и в республике, 

женская хоккейная команда. Позже команда ушла под крыло УГТУ и стала называться 

«Планета Университет». Идея создания женской команды по хоккею принадлежит Н. Т. Лю. 

1 декабря 2004 года на стадионе «Нефтяник» прошло организационное собрание, 

посвящённое созданию первой женской хоккейной команды на базе УГТУ в Ухте. Собрание 

проводили два тренера юношеской хоккейной сборной УГТУ – Н. Т. Лю и Н. Ф. Пергушев.  

На первое собрание пришли те, кто прочитал объявления о нём в студенческих 

общежитиях, в корпусах университета, школах. Причины, побудившие будущих игроков 

хоккейной команды «Планета-Университет» прийти в этот нелёгкий и, как говорят многие, 

не женский спорт, были различны. Для кого-то это был способ продолжить спортивную 

карьеру (в команде много бывших лыжниц), для других это возможность занять своё 

свободное время «хоть чем-нибудь», для третьих – новый круг общения, а так же те, кто 

просто любил и любит хоккей. 

Но каковы бы ни были первоначальные причины, девушки были объединены одной 

целью: добиться как можно большего в хоккее, поставить команду в один ряд с ведущими 

Российскими хоккейными командами! 

 

Команда усиленно тренируется, принимает участие пока во встречах с юношескими 

командами (за отсутствием соперниц – женщин!) и показывает интересную и 

содержательную игру. Для тренировок хоккеистов около университетского спортивного 

комплекса «Буревестник» создана хорошая «коробка» для тренировочных занятий вузовских 

хоккеистов и хоккеисток. В университете открыт институт физической культуры, спорта и 

туризма для подготовки высококвалифицированных спортивных кадров, в том числе 

тренеров. 

 

2005 г. 

В первом номере университетской газете «Alma mater» за 2005 г. вышла заметка о 

женской хоккей команде (автор Оксана Белева). 

 

«Их последняя инициатива, получившая поддержку ректора университета Николая 

Цхадая, – создание женской хоккейной команды. Женский хоккей в нашей стране не столь 

популярен, как, например, в станах Европы и Америки. В первенстве России принимают 

участие меньше десяти команд. Впервые в Республике Коми такая команда создаётся сейчас 

на базе Ухтинского государственного технического университета. Ухтинок в возрасте от 16 

до 20 лет, задорных, весёлых, до фанатизма увлечённых хоккеем, ежедневно, кроме субботы 

и воскресенья, с 15 до 17 часов ждут в спорткомплексе «Нефтяник» (кабинет 28), где они 

смогут записаться в новую команду, а на возникшие вопросы им ответят по телефонам 5-15-

04 и 5-26-79. 

Будущее женского хоккея в республике тренеры связывают с окончанием 

строительства ледового Дворца. К этому моменту на базе университета будет сформирована 

команда, которая, как мы надеемся, уже через несколько лет сможет выступать в первенстве 

России. А у наших девчонок появится шанс доказать, что в хоккей играют не только 

«настоящие мужчины». 

 

 

МУ
 "Ц
ен
тр
ал
ьн
ая

 би
бл
ио
те
ка

 

МО
ГО

 "У
хт
а"



21 
 

20 декабря  

Команда Ухты провела свой первый товарищеский матч с сосногорским 

«Локомативом», за который играли юноши ДЮСШ. Девчата тогда проиграли 3:5, но это 

было настоящее боевое крещение. 

 

В этом же году в г. Кирове состоялась первая игра с женской сборной хоккейной 

командой кировчан. Это была первая игра с девчонками, раньше играли только с 

мальчишками. С этой командой встречались потом четыре раза. 

 

В дальнейшем регулярно играли с ДЮСШ г. Ухты и г. Сосногорска, мужскими 

командами пос. Ярега, Вой-Вож, Троицка-Печорска, ветеранами Ухты. Кроме этого, 

ежегодно 8 марта проводились традиционные товарищеские встречи с командой ветеранов. 

 

Основной состав женской хоккейной команды «Планета-Университет» был 

сформирован к 2006 году. 

 

2006 г. 

Состоялась встреча со сборной женской командой по хоккею г. Кирова. 

 

12 марта 2006 г. 

В г. Ухте состоялась вторая встреча хоккейных команд ухтинской «Планета-

Университет» и сосногорской команды ДЮСШ «Локомотив». Женская команда г. Ухты 

играла в ослабленном составе: из-за травмы не вышла на лёд Ирина Шумилова, приболела и 

нападающая Мария Кириллова. Игра закончилась со счётом 4:7 в пользу юношеской 

команды «Локомотив». 

 

8 апреля в тематическом выпуске газеты «Республика» была опубликована заметка 

Василия Кичигина «Пионеры женского хоккея» с подзаголовком «Девчата ухтинской 

команды готовы к турнирным баталиям». 

К этому году женская хоккейная команда уже была сформирована. 

 

2007 г. 

31 марта и 1 апреля в г. Кирове были проведены встречи с кировской женской 

командой по хоккею. Эта поездка состоялась благодаря финансовой помощи заместителя 

генерального директора ООО «Севергазпром», ухтинских депутатов Р. В. Мельника и 

С. А. Кольцова, генерального директора фирмы «Анаис-Профи» Е. Н. Щура. Обе встречи 

закончились победой кировчанок со счётом 1:4 и 3:5. Команда начала приобретать опыт 

междугородних встреч. В играх с кировскими хоккеистками выступали девушки «Планеты-

Университет» в следующем составе: Ирина Шумилова (капитан команды), Наталья 

Аврамчева, Мария Заварина, Мария Кириллова, Анна Колясникова, Анастасия Колясникова, 

Дарья Мелехина, Мария Синицына, Анна Слободкина, Елена Ткачёва, Анна Филиппова, 

Марина Францева, Наталья Францева и Луиза Шишкова.  

 

Из дневника Анастасии Михайловны Колясниковой: 

2.04.2007 

«… мы ездили с командой в Киров. 30 марта выехали, приехали ночью, разместились 

в гостинице. Мне там очень понравилось! Мы хорошо провели время. А игры – это было 

необыкновенно! В самый раз для нас. Кировская команда называется «Ангелы». Мне очень 

понравились игры, хоть мы их обе и проиграли. 1-ая 1:4, 2-ая 3:5. Было очень интересно 

посмотреть на девушек, которые тоже играют в хоккей. Мы, между прочим, совсем не хуже 

их! Надеюсь, это наша не последняя поездка…» 
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25.12.2007 

«… мы с командой снова ездили в Киров. Как же я ждала этой поездки! Так надеялась 

на то, что в этот раз мы их выиграем… Т.к. мы приехали в гостиницу в 8 утра, пока 

обустроились, так мне и не удалось немного поспать перед игрой. Уже надо было 

собираться. Я как обычно очень волновалась, очень сильно. Первую игру мы проиграли со 

счётом 0:8. Да, но мы вышли на лёд всего третий раз за этот сезон! Жаль, но искусственного 

льда у нас нет. После игры, вечером, была часовая беседа с Николай Тянковичем. Наверное, 

каждый для себя что-то уяснил! И поэтому вторую игру мы сыграли со счётом 1:2, снова 

проиграли, но 1:2 это лучше, чем 0:8! Да, и вторую шайбу мне забили всего за три секунды 

до окончания матча. Обидно было, но за эту игру девчонки меня даже похвалили! Хотя 

вторую шайбу я пропускать не должна была…» 

 

2008 г. 

Из дневника Анастасии Михайловны Колясниковой: 

23.02.2008 

«… мы вчера уехали на поезде в Усинск… Когда мы разместились в гостинице, то 

сразу же поехали на обед, а потом в спорткомплекс на первую игру. Переодевшись, вышли 

на лёд и, честно говоря, очень удивились, когда увидели на льду молодых людей от 17 до 22 

лет (примерно!). Естественно, мы проиграли. Я пропустила 12 шайб. Я немного 

расстроилась. Каждая игра, в которой я пропускаю много шайб, для меня небольшой стресс. 

Пора бы уже к этому привыкнуть. Я очень стараюсь с этим справляться, но у меня плохо 

получается… На следующее утро снова игра, и «О, Да!» мы выигрываем со счётом 12:3! 

В первом периоде я пропустила 3 шайбы, а остальные два сыграла на ноль! В те минуты я 

думала: «Значит, я всё-таки чему-то научилась, что-то, хоть и самую малость, я умею!» 

 

8 марта 2008 г. 

На хоккейном корте спорткомплекса «Буревестник» состоялась встреча хоккейной 

команды девушек университета с мужской командой – сборной клуба ветеранов им. 

С. Капустина. Встреча продолжалась два периода. Ветераны показали хорошую игру. Но, к 

удивлению болельщиков, женская команда выиграла со счётом 6:5. Болельщики назвали эту 

игру «матчем века». Особо отличились в этой встрече Мария Заварина, Ирина Шумилова и 

вратарь команды Анастасия Колясникова. За лучшее владение шайбой приз от ректора УГТУ 

получила Ирина Шумилова, а за лучшее выполнение буллитов – Елена Ткачёва.  

 

Команда участвовала в турнире «Белые ночи» среди женских команд, который 

проходил летом в Санкт-Петербурге. 

 

2009 г. 

В начале года команда университета приняла участие в соревнованиях среди 

юношеских команд средней возрастной группы. Встреча закончилась вничью. Игра показала 

довольно хорошую физическую и тактическую подготовку воспитанниц Николая Лю, среди 

которых выделялись своей зрелой игрой Ирина Шумилова и Мария Заварина, которая 

является капитаном команды. 

 

10 июля 2009 – ушёл из жизни Николай Тянкович Лю. Команда стала называться 

«Планета-Университет» имени Николая Лю. 

Тренером женской хоккейной команды «Планета-Университет» назначен Александр 

Володин.  

 

2010 г. 

8 марта на хоккейном корте «Буревестник» состоялась традиционная игра, 

посвящённая Международному женскому дню 8 марта, между женской хоккейной командой 

МУ
 "Ц
ен
тр
ал
ьн
ая

 би
бл
ио
те
ка

 

МО
ГО

 "У
хт
а"



23 
 

«Планета-Университет им. Николая Лю» и «Хоккейным клубом им. С. Капустина». Игра 

была очень интересная и захватывающая. Счёт встречи 6:6. Девушкам на последней секунде 

удалось сравнять счёт! 

Встреча с командой из Усинска, победителями турнира Роснефть-2009. Но мы их 

обыграли. 

 

В 2010 году в основном составе команды «Планета-Университет» играли: Мария 

Заварина, Ирина Власова, Ольга Загидуллина, Мария Кириллова, Анна Колясникова, 

Анастасия Колясникова, Дарья Мелехина, Агата Радушкевич, Елена Ткачёва, Ирина 

Шумилова. 

 

2011 г. 

С 3 по 5 февраля 2011 года на ледовой площадке стадиона «Нефтяник» состоялся 

Первый турнир памяти Николая Лю, в котором приняли участие ухтинский «Нефтяник», 

интинский «Шахтёр», сосногорский «Химик» и московский «Арктик». В заключительный 

день соревнований состоялась товарищеская встреча между командами ветеранов Ухты и 

женской командой «Планета-Университет», завершившаяся победой девушек по буллитам 

со счётом 4:3. Изменение состава команды по сравнению с 2010 годом произошло с 

приходом Ирины Гончаровой, Анастасии Тарасовой, Эллы Коротаевой и Юлии Печенюк.  

 

2012 г. 

Команда «Планета-Университет» участвовала в женском любительском турнире в 

рамках Любительской Хоккейной Лиги в г. Москве. 

3 сентября 2012 г. в Ледовом Дворце спорта им. С. Капустина состоялась презентация 

первой профессиональной женской хоккейной команды. Создана она по инициативе ректора 

УГТУ Н. Д. Цхадая и председателя совета директоров компании «Арктикморгео» 

С. И. Егорова на базе Ухтинского государственного технического университета. Команда 

получила название «Арктик-Университет». На презентации присутствовали знаменитый 

канадский хоккеист Фил Эспозито и двукратный Олимпийский чемпион Владимир Петров, 

заслуженный тренер СССР и РФ Игорь Тузик, знаменитый вратарь команд «Крылья 

Советов», «Динамо» и сборной СССР, неоднократный чемпион СССР и мира Владимир 

Мышкин. 

 

 

 

Женская команда хоккейного клуба «Планета Университет». 

Тренер Николай Лю со своими воспитанниками (2006 г.) 
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Перед зимним сезоном (2004 г.).  

Слева стоит тренер Н. Т. Лю,  

справа стоит тренер Н. Ф. Пергушев 

Первый состав команды «Планета-

Университет» (2004 г.). Слева направо 

стоят: Махорина Н., Слободкина А., 

Францева М., неив.; сидят: Селецкая Т., 

Шумилова И. 

  

На тренеровке. 

Слева направо: Шумилова И., Брага Е., 

Шумилов Александр 

 

Первые тренеровки на земле (5 мая 2004 г.). 

Шумилова И., капитан команды 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Первый выезд в Киров. Справа Шумилова Ирина – капитан команды  

«Планета-Университет» (г. Ухта) и капитан команды «Ангелы» (г. Киров) (2007 г.) 
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Встреча хоккейной команды девушек «Планета-Университет» с мужской командой – 

сборной клуба ветеранов им. С. Капустина на хоккейном корте спорткомплекса 

«Буревестник» (8 марта 2008 г.) 
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Турнир «Белые Ночи»  

(г. Санкт-Петербург, 2008 г.).  

Слева Н. Т. Лю 

Конец сезона 2008 г.  

Слева направо: Францева Н., Заварина М., 

Шумилова И., Францева М., Синицына М. 

 
 

 

Встреча с женской командой. Под фото 

подпись «Женская команда  

(м. б. профессионалы)» (2009 г.?) 

Встреча с командой из Усинска, 

победителями турнира Роснефть-2009.  

Но мы их обыграли (2010 г.?) 

 

 

Команда «Планета-Университет» со своим 

тренером Н. Т. Лю на хоккейном корте 

спорткомплекса «Буревестник»  

(год неизвестен) 

Команда «Планета-Университет» со своим 

тренером Н. Т. Лю (год неизвестен).  

Слева направо: Лю Н. Т., Загидуллина О. Р., 

Заварина М. П. (1-й ряд); 

 справа сидит Шумилова И. В. 
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Товарищеская встреча  

между женской командой «Планета-Университет» и СК им. С. Капустина 

(8 марта 2010 г.) 

 

  

На вбрасывании Володин А. (слева), 

Шумилова И. Судья Шумилов А. 

Шумилова И. 

 

 

 

В хоккей играют настоящие модели (2011 г.). 

Слева направо: сидит Ольга Загидуллина;  

стоят: ?, Агата Радушкевич, ?, Мария Заварина, ?, ? 
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Турнир памяти Н. Лю. Женская команда «Планета-Университет»  

с сертификатом от «Арктикморгео» (5 февраля 2011 г.) 

 

 

 

 

 

  

Слева направо: Ткачёва Е., Мелехина Д., 

Слободкина А., Кириллова М. 

Слева Заварина Мария (капитан),  

Кириллова Мария 
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СОСТАВ ЖЕНСКОЙ ХОККЕЙНОЙ КОМАНДЫ  

«ПЛАНЕТА-УНИВЕРСИТЕТ» 

 

КАПИТАНЫ КОМАНДЫ: ШУМИЛОВА Ирина (с 2004 по 2008 гг.), ЗАВАРИНА 

Мария (с 2008 по 2013 гг.). 

ВРАТАРИ: ВОРОНЦОВА Анастасия, КЕВЛОВА Мария, КОЛЯСНИКОВА 

Анастасия, МАДИНСКАЯ Алла, СОЛОМАТИНА Юлия.  

 

ЗАЩИТНИКИ: АВРАМЧИК Наталья, ЗАГИДУЛЛИНА Ольга, ИВАНОВА 

Светлана, КАБАКОВА Ирина, КАРАТАЕВА Элла, КОЛЯСНИКОВА Анна, МАРОХИНА 

Надежда, МЕЛЕХИНА Дарья, ПРОКОПЕНКО Антонина, РАДУШКЕВИЧ Агата, 

СЕЛЕЦКАЯ Татьяна, ТАРАСОВА Анастасия, ФИЛИППОВА Анна, ФРАНЦЕВА Наталья, 

ШИШКОВА Луиза.  

 

НАПАДАЮЩИЕ: БРАГА Екатерина, БЫСТРОВА Александра, ВЛАСОВА Ирина, 

ГОНЧАРОВА Ирина, ЗАВАРИНА Мария, ЗАГИДУЛЛИНА Юлия, ЗАХАРЧЕНКО 

Елизавета, КИРИЛЛОВА Мария, ПЕЧЕНЮК Юлия, ПОПОВСКАЯ Алла, РЕДИКОРЦЕВА 

Ольга, СИНИЦЫНА Марина, СЛОБОДКИНА Анна, СТЕЦЕНКО Юлия, ТКАЧЕВА Елена, 

ФРАНЦЕВА Марина, ШАНИНА Светлана, ШАТИЛО Анастасия, ШУМИЛОВА Ирина.  

В разное время в составе команды также играли: 

БЕЛЯЕВА Екатерина, БЛОЩИЦЫНА Дарья, ВЛАДЫКИНА Елена, ГАИНЦЕВА 

Ольга, ДЕМЯХОВА Мария, КОСЫХ Ирина, ЛИСОВСКАЯ Наталья, МАРОКИНА Надежда, 

МАРТЫНОВА Светлана, МЕЗЕНЦЕВА Нина, МИТЯЕВА Олеся, МИТЯЕВА Алена, 

МУМИЛОВА Ирина, ОРЕШКИНА Валентина, ПЕТРОВА Валентина, ПОПОВА Надежда, 

РЯБИЧКИНА Мария, СЕЛЕЦКА Татьяна, СУРГИНА Ирина, ТИМУШЕВА Ольга, 

ТОЛКАЧЕВА Наталья, ТРОФИМОВА Елена. 

 

Состав женской хоккейной команды «Планета-Университет» в 2010 г. 

 

 

 

 

 

 

 

 

ВЛАСОВА Ирина Сергеевна,  

кандидат в мастера спорта по тайквандо.  

 

 

Родилась в г. Усинске. Там же окончила среднюю школу № 3 и поступила на 

геологоразведочный факультет УГТУ, который окончила в 2009 г. с квалификацией горного 

инженера-геофизика. В команду «Планета-Университет» пришла, будучи студенткой 4-го 

курса, в 2007 г. 
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ЗАВАРИНА Мария Павловна,  

нападающий. 

 

 

Родилась 28 октября 1983 года в с. Лойма Прилузского района Республики Коми. 

В 2001 году окончила Лоемскую среднюю школу, а в 2009 году – факультет 

информационных технологий УГТУ с квалификацией инженер по специальности 

«Информационные системы и технологии» и в том же году поступила в аспирантуру УГТУ. 

Спортом занималась со школьных лет (волейбол, плавание, скалолазание и др.). В 2004 г. по 

объявлению о наборе в первую женскую хоккейную команду пришла в хоккей. В 2008 году 

была назначена капитаном команды. 

 

Из интервью с М. П. Завариной: 

 

−  Кто из ваших родителей занимался спортом? 

 – Папа – Павел Владимирович работал лесником, позже был завхозом в школе, мама 

Людмила Александровна – учитель начальных классов. В семье спортом увлекались все 

дети, играли в волейбол и баскетбол за сборную школы. В университете на первых курсах 

выступала за факультетскую сборную команду по волейболу.  

 В настоящее время работаю заместителем начальника отдела информационных 

систем в ООО «ТП НИЦ» (ООО «Тимано-Печорский научно-исследовательский центр»). 

− Как пришла в хоккей?  

− Когда объявили набор в первую женскую хоккейную команду, решила попробовать. 

Народу пришло немного. Надо сказать, что из этого первого набора в команде сейчас 

остались единицы. Немного позже в этом же сезоне пришли в команду Маша Кириллова и 

Настя Колясникова. Основной состав женской хоккейной команды «Планета-Университет» 

был сформирован к 2006 году. 

На коньках мы стояли неуверенно, большинство встало на коньки впервые. Из формы 

были только старенькие коньки, клюшка и шлем. Со временем Николай Тянкович 

постарался подыскать щитки, потому что страдали в первую очередь колени. К началу 

второго сезона университет заказал форму. Первую игру провели с юношами сосногорского 

«Локомотива» в конце декабря 2005 года.  

Тренировались ежедневно в любую погоду. Спортивный сезон длился с начала 

сентября по конец июня. Ловили каждый кусочек льда и начинали кататься наверно раньше 

всех в городе, а заканчивали кататься позже всех. Основной ледовой площадкой был 

открытый каток возле СК «Буревестник». Частенько, прежде чем начать тренировку, 

готовили лёд – чистили площадку от снега. Когда льда не было, бегали кроссы, играли в 

футбол, баскетбол, работали в тренажёрном зале.  

− Какая игра запомнилась больше всего? 

− Запомнились игры с женской хоккейной командой в г. Кирове. Это были первые 

игры с девчонками, раньше играли только с мальчишками. С этой командой мы встречались 

четыре раза.  
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В остальном регулярно играли с ДЮСШ г. Ухты и г. Сосногорска, мужскими 

командами пос. Ярега, Вой-Вож, Троицка-Печорска, ветеранами Ухты. Кроме этого, 

ежегодно проводились традиционные товарищеские встречи с командой ветеранов 8 марта. 

Вместе с Николаем Тянковичем Лю в 2008 г. участвовали в турнире «Белые ночи» 

среди женских команд, который проходил в Санкт-Петербурге. В 2012 г. команда 

участвовала в женском любительском турнире в рамках Любительской Хоккейной Лиги в 

г. Москве. 

− Чем занимаетесь сейчас? 

− Лет восемь продолжала играть и после окончания университета. Сегодня хоккеем 

практически не занимаюсь. Форма собрана и лежит. 

Кроме хоккея, основные увлечения –  горные лыжи, велосипед, тренажёрный зал и 

плавание. Люблю путешествовать. Очень люблю готовить, особенно различные пироги, 

кексы, пирожные и прочие десерты. Люблю дорабатывать рецепты. Мечтаю получить 

образование повара-кондитера и найти ему применение не только в рамках своей семьи. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ЗАГИДУЛЛИНА Ольга Равильевна 

 

 

Родилась 31 мая 1994 г. в Вуктыле. В Ухте проживает с 1998 г. С золотой медалью 

окончила среднюю школу № 21, в настоящее время учится в Москве. В хоккейную команду 

пришла по приглашению Дарьи Мелехиной в сентябре 2008 г. Выступала в амплуа 

защитника. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

КИРИЛЛОВА Мария Владимировна 

 

 

Родилась 23 апреля 1982 г. в Ухте. С 10 лет занималась лыжным спортом. Окончила 

среднюю школу № 3, Ухтинский техникум железнодорожного транспорта с красным 

дипломом и Санкт-Петербургский госуниверситет телекоммуникаций им. Бонч-Бруевича, 

получив квалификацию инженера по многоканальным телекоммуникационным системам. 

В настоящее время работает в ОАО «Связьтранс-нефть» Северного ПТУС. 
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КОЛЯСНИКОВА Анна Викторовна  

 

 

Родилась 31 июля 1971 г. в Ухте. Здесь же окончила среднюю школу № 18, а затем 

Ухтинский государственный технический университет. В настоящее время работает 

оператором ухтинского Главпочтамта.  

О создании женской хоккейной команды в университете узнала от своей давней 

знакомой Антонины Прокопенко и пришла на хоккейную тренировку с дочерью Настей в 

2005 г. Анна является давней поклонницей хоккея, с детства мечтала заниматься этим видом 

спорта, но в то время девчонок в хоккейные команды не брали. И вот мечта осуществилась – 

она играет в хоккей! 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

КОЛЯСНИКОВА Анастасия Михайловна –  

дочь А. В. Колясниковой.  

 

Родилась в Ухте 26 июня 1993 г. в Ухте. Окончила ухтинскую СШ № 10 и УГТУ. 

Пришла в хоккей в середине октября 2005 года. Маму пригласила знакомая, и Настя 

попросилась пойти на первую тренировку вместе с ней. Она всегда говорит, что с того 

момента, как попала в команду, не жалела ни об одной минуте, проведённой на хоккейных 

тренировках с Николаем Тянковичем. Когда пришла в команду, через две недели поняла, что 

хочет играть на воротах. Но Николай Тянкович не хотел ставить, говорил, что она очень 

маленькая ещё, что это очень тяжело и морально, и физически, ещё и девчонки будут 

ругаться за пропущенные шайбы. Но желание Насти было велико, и она была согласна на 

всё, только бы её научили ловить и отбивать шайбы. Вот так к середине сезона Николай 

Тянкович, поговорив с мамой Насти, всё-таки решился поставить её на ворота. Счастью 

Анастасии не было предела. По словам Насти, Николай Тянкович передал ей много знаний 

об игре в хоккейного вратаря, она очень многому научилась у него,  очень ему благодарна. 

И она оправдывает доверие тренера. С 2013 г. Анастасия играет в женской хоккейной 

команде «Арктик-Университет» – вратарь. 
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Из статьи Чупровой Л. «Пограничник Настя», напечатанной в газете «Alma 

mater» УГТУ. в 2013.  
В глаза бьют лучи света, за бортиком матовый лёд в разноцветных линиях, 

полусферах и точках. Хочется надеть меховые перчатки и укутаться с головой в шарф. Но 

азартные финты клюшкой и лёгкость в движении вратаря Анастасии Колясниковой 

завораживают и заставляют забыть про холод. На льду Ледового дворца спорта им. Сергея 

Капустина жарко – идут тренировки ЖХК «Арктик-Университет». В перерыве, когда 

команда отдыхала, мы побеседовали с «первой ласточкой» ухтинского женского хоккея – 

студенткой ухтинского университета, вратарём сборной Анастасией Колясниковой. 

– Кто такая Настя Колясникова? 

– Счастливый человек, который занимается любимым делом, получает удовольствие 

от жизни и верит в себя. 

– Судя по последним играм, до триумфа команде ещё далеко? 

– Всему своё время. Команда растёт, набирается опыта. Идёт притирка характеров, 

наработка техники. Мы доверяем тренеру и стараемся выполнять все его установки. 

– Как ты попала в хоккей? 

– Меня пригласила мамина подруга. Девушка в хоккейной амуниции – это 

интриговало и казалось необычным. Первым тренером был Николай Тянкович Лю. Играла в 

защите два месяца, затем тренер поставил на ворота. 

– Расскажи о своем амплуа вратаря... 

– Хоккей – суровая игра, и в первую очередь она беспощадна к вратарям. Порыв и 

ярость атакующей команды направлены в конечном счёте на вратаря. Запугать, ошеломить, 

сбить с толку, уложить на лёд и... забросить шайбу. Шайба летит в ворота, словно снаряд, 

задача голкипера поймать её в ловушку или отбить клюшкой, щитком, коньком, носом, чем 

угодно. Моя задача – отразить бросок и защитить команду. Другим можно ошибаться, а 

вратарю нет. Если форвард теряет шайбу, он знает: выручит защита. Небрежность защитника 

исправит вратарь. И только вратарю ошибиться нельзя! Потому что его ошибка – гол. Он сам 

себе надежда и сам себе судья. Мне нравится, когда вратаря сравнивают с пограничником. 

Действительно, вот он твой рубеж, и ты должен грудью защищать его. 

– Влияет ли игра в хоккей на характер девушек? 

– На мой – нет. Я – это всегда я, спокойная и рассудительная. Хотя я читала интервью 

известных хоккеисток, которые говорили о том, что с годами их характер менялся, стал 

более жёстким. 

– В чём специфика женского хоккея, кроме минимального количества силовой 

борьбы? 

– Я не вижу никаких различий. Разве что девушки более эмоциональны. Иногда эти 

эмоции выплёскиваются через край. Мужчины более сдержанны. Мужской хоккей более 

скоростной и силовой. Но женский хоккей красивее мужского: если ты не можешь 

применить силу, то берёшь техникой и хитростью. 

– Чем увлекаешься вне ледовой арены? 

– У меня очень мало свободного времени: тренировки, игры на выезде и учёба в 

университете. Тяжело после соревнований догонять и изучать материал, который 

пропустила. Люблю читать, сижу за компьютером. 

– Можешь назвать чёрный день мирового хоккея? 

– Это 7 сентября, когда произошла авиакатастрофа под Ярославлем, унёсшая элиту 

ярославского «Локомотива». Знаю, что хоккеисты направлялись в Минск, где должны были 

открыть хоккейный сезон Континентальной хоккейной лиги. Мы с девочками плакали.  

– А самый запоминающийся? 

– Приезд Фила Эспозито в Ухту, его хитрый взгляд и тёплое рукопожатие. 
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МЕЛЕХИНА Дарья Дмитриевна  

 

 

 

Родилась 6 октября 1989 г. в  Сосногорске. В 2006 г. окончила среднюю школу № 2, 

затем факультет экономики и управления УГТУ. 

В хоккейную команду пришла вслед за отцом и братом в 2006 г., сразу после 

поступления в УГТУ. Выступает в линии защиты. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

РАДУШКЕВИЧ Агата Андреевна  

 

 

Родилась 12 июня 1990 г. в Ухте. В 2008 г. окончила среднюю школу № 22 и 

поступила на факультет экономики и управления УГТУ. После окончания учёбы осталась 

работать в университете. В хоккейную команду её привели Мария Кириллова и Мария 

Заварина через Интернет. Заниматься хоккеем начала в октябре 2008 г. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ТКАЧЕВА Елена Сергеевна  

 

 

Родилась 7 июля 1986 года в Ухте. Окончила Ухтинский техникум железнодорожного 

транспорта, а затем заочно УГТУ. На коньках начала кататься с 1998 года на уроках 

физкультуры в школе. Хотела тренироваться с мальчиками, так как женской команды не 

было, но не получилось. Ещё учась на втором курсе техникума, записалась в женскую 

хоккейную команду университета. Сначала у неё было большое желание стать вратарём, но 

по совету тренера Н. Т. Лю, заметившего её успешную игру в нападении, стала нападающим. 
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ШУМИЛОВА Ирина Валентиновна –  

первый капитан команды «Планета-Университет», нападающий. 

 

 

Родилась 12 октября 1968 года в  Ухте. В 1985 г., после окончания курсов при Центре 

обучения кадров ООО «Севергазпром», получила специальность кондитера, а в 1989 г. – 

специальность воспитателя. В настоящее время работает в Управлении аварийно-

восстановительных работ ООО «Газпром трансгаз Ухта». В 1981–1985 гг. занималась 

лыжным спортом, с 1983 по 1984 гг. была членом сборной Республики Коми. 

Муж Ирины – Андрей Шумилов, играл в хоккей в команде Промстроя «Строитель». 

Сын Александр в 2002 году впервые встал на коньки. Учился в спортивном техникуме 

г. Альметьевска, играл в команде «Нефтяник» (г. Альметьевск) под руководством 

ухтинского тренера Эдуарда Анатольевича Дмитриева, воспитанника ухтинской школы 

хоккея, бывшего игрока ухтинского «Технолога», старшим тренером которого был Н. Т. Лю. 

В хоккейную команду Ирина пришла по приглашению Н. Ф. Пергушева, заметившего её во 

время катания на катке стадиона «Нефтяник». 

 

Из интервью с И. В. Шумиловой: 

 

– Вы были первым капитаном команды, и Николай Тянкович в своих интервью 

говорил, что Вы оказывали ему большую помощь в работе с командой и что он опирался 

на Вас. В чём это заключалось?  

– Конечно, у меня уже был спортивный опыт. Когда-то я много времени отдавала 

спорту. До 1985 г. занималась лыжами. При работе с девчонками сказывалась ещё и разница 

в возрасте. 

– Какие игры или тренировки запомнилось Вам? 

– У девчонок было какое-то большое желание играть, они приходили на тренировки и 

выкладывались по полной программе. Тренировки всегда начинались с чистки снега, и мы 

даже не столько тренировались, сколько чистили снег. Но никто некогда не отлынивал. Все 

вместе вышли, почистили снег, потренировались, посидели, попили чай. И, несмотря на 

разность в возрасте, у нас было много общих тем для разговора. 

– В первые года Вы много проигрывали. Как девчонки воспринимали свои 

проигрыши, особенно когда играли с ребятами младше по возрасту, и как Вы сами 

относились к этому? 

– Конечно, было и обидно. Но я их всех воспринимала как детей. Да ещё мы были 

крупнее своих соперников, и больше боялись, что нас толкнут, так как хуже их стояли на 

коньках.  

– Когда Вы ушли из хоккея? 

– Я пришла в 2004 г. и ушла в 2011–12 гг., когда появилась профессиональная 

команда «Арктик-Университет». У них уровень был намного выше. Когда ходила на 

тренировки со своими девчатами, казалось, что мы играем на одном уровне, и где-то я была 

по уровню выше наших ухтинских девчонок. Но из спорта надо уйти красиво и вовремя. 

– Расскажите об игре с женской командой Санкт-Петербурга в 2008 году? 
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– Мы ехали с надеждой, что мы не будем последними. Уровень ленинградской 

команды был, конечно же, высокий. Да и тактика игры у них была другой. Они чувствовали 

поле лучше, чем мы. Но это был хороший опыт игры. 

– Как Вы пришли в хоккей?  

– Меня пригласил в команду Н. Ф. Пергушев. Я тогда водила ребенка на тренировку 

на стадион «Нефтяник». Однажды их тренер уехал и попросил, чтобы тренировку провёл 

мой муж. Тогда мы, родители, вышли на лёд вместе с детьми. Николай Федорович увидел 

меня и сделал предложение прийти в команду. Я, конечно, читала объявление о наборе, но 

там приглашали определённый возраст. Первые тренировки проходили в Детском парке и 

проводил их Пергушев. А когда перешли тренироваться на «Буревестник», то с нами 

занимался уже только Николай Тянкович. 

– Занимаетесь ли Вы спортом сейчас? 

– Да. Сегодня я работаю в ООО «Газпром трансгаз Ухта» в УАВРе. Сотрудники 

предприятия участвуют в различных спортивных соревнованиях: и плавание, и теннис, и 

шахматы. Недавно прошли соревнования по биатлону. А так как я в прошлом ещё и 

занималась лыжами, и, как оказалось, «мастерство не ржавеет», в основном выступаю в 

соревнованиях по лыжам.  

– Кто-то из детей занимается спортом? 

– Сын – хоккеем, окончил татарский колледж по этой специальности и сейчас 

вернулся в Ухту и приступил к тренировкам, а внучка вот уже третий год занимается 

фигурным катанием. Она ещё в два с половиной года встала на коньки и ходила на 

тренировки вместе со мной ещё при Николае Тянковиче. 
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УХТА – РОДИНА РЕСПУБЛИКАНСКОГО  

ЖЕНСКОГО ХОККЕЯ С ШАЙБОЙ  

 

А. М. Плякин (профессор Ухтинского государственного технического  

университета), Свиридов В. И. (геолог, пенсионер) 

 

Ухта по праву считается самым хоккейным городом республики. Здесь в конце 1956 

года было впервые проведено первенство областного совета ДСО «Нефтяник» с участием 

трёх команд, представлявших промышленные организации города: «Нефтяник», «НПЗ» и 

«УМЗ». В 1960 году ухтинская команда стала победителем республиканского первенства 

ДСО «Труд», впервые приняла участие в розыгрыше кубка РСФСР и стала чемпионом 

республики, обыграв сыктывкарских и воркутинских хоккеистов. С 1963 года ухтинские 

хоккеисты принимали участие в чемпионате России – в Северо-западной зоне, уже в 1966 

году стали третьим призёром в этой зоне, а в 1967 году – вторым. Из ухтинской команды 

вышел в чемпионы СССР, Европы, мира и Олимпийских игр Сергей Капустин. В Ухтинской 

команде вырос наш знаменитый вратарь и тренер Николай Лю, многие другие хоккеисты. 

Несомненно, Николай Лю внёс огромный вклад в развитие ухтинского хоккея с 

шайбой, будучи успешным вратарём, потом тренером юношеских команд и команды, 

выступавшей во второй и первой группах Первенства СССР. Большой заслугой его стало 

создание первой в Республике Коми женской хоккейной команды.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Женская команда хоккейного клуба «Планета-Университет» (г. Ухта, 9 апреля 2006 г.). 

Слева направо, нижний ряд: Мария Кевлова, Луиза Шишкова, Мария Кириллова,  

Николай Лю, Наталья Францева, Мария Францева, Анастасия Колясникова;  

верхний ряд: Алёна Митяева, Антонина Прокопенко, Анна Слободкина, Дарья Мелехина, 

Мария Синицына, Мария Заварина, Ирина Шумилова, Анна Колясникова 
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Команда «Планета-Университет» после товарищеской встречи с командой  

ветеранов Ухты на стадионе «Нефтяник» и завоёванным призом (5 февраля 2011 г.) 

 

3 сентября 2012 г. в Ледовом Дворце спорта им. С. Капустина состоялась презентация 

первой профессиональной женской хоккейной команды. Создана она по инициативе ректора 

УГТУ Н. Д. Цхадая и председателя совета директоров компании «Арктикморгео» 

С. И. Егорова на базе Ухтинского государственного технического университета. Команда 

получила название «Арктик-Университет». На презентации присутствовали знаменитый 

канадский хоккеист Фил Эспозито и двукратный Олимпийский чемпион Владимир Петров, 

заслуженный тренер СССР и РФ Игорь Тузик, знаменитый вратарь команд «Крылья 

Советов», «Динамо» и сборной СССР, неоднократный чемпион СССР и мира Владимир 

Мышкин. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ледовый Дворец имени Сергея Капустина 

 

В состав команды включены хоккеистки из разных городов европейской части 

России: Одинцово, Подольска, Татарстана, Удмуртии, Первоуральска, Нижнего Новгорода, 

Кирова и Заволжья. В составе команды две хоккеистки из команды «Планета-Университет»: 

Анастасия Колясникова и Елена Ткачёва.  МУ
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Женская хоккейная команда «Арктик-Университет» с тренерами, 

 руководителями УГТУ, города и ветеранами советского, российского и канадского  

хоккея с шайбой (г. Ухта, Ледовый дворец спорта им. Сергея Капустина, 3.09.2012 г.) 

 

Вот состав женской команды «Арктик-Университет» 2012–2013 года: 

вратари: Анна Башлыкова (41), Алёна Кропачёва (18) и Анастасия Колясникова (20); 

защитники: Лиана Ганеева (8), Татьяна Леушина (34) – капитан команды, Юлия 

Лизунова (16), Арина Муха (35), Алина Храмова (3), Елена Соболева (24), Смирнова (4). 

нападающие: Анастасия Артемчук (14), Карина Верховцева (13), Зульфия Гимранова 

(?), Лейсан Исхакова (71), Фануза Кадирова (17), Диляра Салахутдинова (11), Яна Шитихина 

(99), Елена Ткачёва (7), Арина Звездина (9), Эльвира Шамсутдинова (77), Мария 

Шепелинская (12), Анна Бутюгина (10), Декмейере-Тригубова (5), Правликова (15). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Команда «Планета-Университет» после первого выступления  

В товарищеском матче с юношеской командой «Северная звезда», 3.09.2012 г. 

 

В сезоне 2012–2013 гг. команда «Арктик-Университет» выступала в первенстве 

России, в котором принимали участие 9 команд: «Торпедо» (Московская область), «СКИФ» 

и «СКИФ-2» (Нижний Новгород), «Агидель» (Уфа), «Спартак-Меркурий» (Екатеринбург), 

«Факел» (Челябинская область), «Тюменские лисицы» (Тюмень), «Бирюса» (Красноярск) и 

«Арктик-Университет» (Ухта). 

Первым противником наших девушек стала команда «Торнадо» из Московской 

области – чемпион России. Завершились все три игры полным разгромом ухтинок: 20:1, 23:0 

и 16:0. Но духом наши девушки не пали, и следующая встреча с красноярской «Бирюсой» 
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проходила в очень упорной борьбе. У наших спортсменок была надежда на победу во всех 

играх. Первая игра принесла победу соперницам только по буллитам (2:1), во второй 

сохранилось такое же преимущество сибирячек, но третья встреча не оставила сомнений: 

ухтинки потерпели крупное поражение (8:1).  

В октябре наши хоккеистки дважды принимали соперниц на своём поле: сначала 

челябинский «Факел», одного из лидеров российского женского хоккея; потом – уфимскую 

«Агидель». Болельщики надеялись помочь своим хоккеисткам, но, не смотря на наше 

активное «боление», поражения избежать снова не удалось. К сожалению, родные стены не 

помогли: «Факел» выиграл все встречи: 5:0, 3:2, 5:2. «Агидель» также победила наших 

хоккеисток во всех встречах: 5:0, 10:0, 3:2. 

Неудачи в играх с «Тюменскими лисицами» (2:4, 1:7, 3:4) наконец сменились первой 

победой (3:1) над екатеринбургским «Спартаком-Меркурием». Но две остальные игры были 

проиграны со счётом 2:3 и 1:4. Первая победа была одержана 2 ноября 2012 года! 

Команда вернулась на своё поле, к своим болельщикам. Из трёх игр с командой 

«СКИФ-2» (Нижний Новгород) в одной одержана победа с крупным счётом – 6:1! Но две 

остальные проиграны с небольшим перевесом (1:2 и 0:2). Спустя 3 дня здесь же, в Ледовом 

Дворце спорта Ухты, состоялась встреча с командой «СКИФ», одним из главных лидеров 

российского женского хоккея. Неожиданностей не произошло: с большим преимуществом 

лидер одержал все три победы (9:0, 8:2, 11:0).  

 

  

Вратарь Алёна Кропачёва К сожалению, шайба в наших воротах… 

 

В первом круге первенства России ухтинки одержали две победы при соотношении 

забитых и пропущенных шайб 31:158… 

Второй круг начался встречей с лидером чемпионата – командой «Торнадо» в 

ухтинском Дворце спорта 18–21 декабря 2012 г. Предновогодие не принесло подарка 

ухтинцам. Все три игры были проиграны. Но и прогресс налицо: если в первом круге 

ухтинки пропустили от москвичек 59 шайб, то на этот раз их оказалось 31, на 28 (!), почти в 

два раза меньше. А забито в 2 раза больше, хотя всего только 2… (в первом круге – 1).  

Поскольку стал просматриваться рисунок в игре нашей команды, свои надежды 

болельщики связывали с Новым 2013 годом, ждали от хоккеисток новогоднего подарка. 

Первую встречу 2013 года они провели во второй половине января на своём поле с 

красноярской «Бирюсой». Проиграв в упорной борьбе первые две игры (2:4, 0:1), ухтинские 

хоккеистки подарили нам победу со счётом 4:3. В первом круге ухтинки забили 

красноярским хоккеисткам 3 шайбы, пропустив 12, а во втором – 6, пропустив 8. Дело 

начинает налаживаться… Февральская встреча с «Факелом» не принесла изменений по 

сравнению с играми первого круга: и там, и здесь соотношение забитых и пропущенных 

шайб осталось неизменным – 13:4. Удивительное совпадение или отражение истинного 

соотношения сил? 
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«Агидель» взяла все свои очки, победив во всех трёх играх с общим счётом 9:2. 

В первом круг соотношение шайб было 18:2. Значит, улучшили свою работу вратари и 

защитники, а игра нападающих осталась на прежнем уровне… 

И снова две игры подряд в родных стенах со своими болельщиками. Сначала с 

«Тюменскими лисицами», у которых выиграли одну игру, проиграв две. Забили наши 

девушки в ворота соперников 8 шайб, пропустив в свои ворота 16. В первом круге было 

забито 6 шайб при 15 пропущенных. Удивительная стабильность!  

В конце февраля 2013 года на пути ухтинок на ухтинском льду встали спортсменки 

команды «Спартак-Меркурий» (Екатеринбург). Проявив волю к победе, университетские 

спортсменки добились победы в одной игре (3:2), уступив в двух других (3:6, 2:8). Таким 

образом, соотношение шайб в игре этих соперниц составило в играх второго круга 8:16, так 

же, как и в играх с «Тюменскими лисицами». В первом круге оно составляло 6:15. 

Последние две встречи проходили на выезде, в Нижнем Новгороде. В начале марта 

ухтинки встречались с командой «СКИФ-2» и одержали три убедительные победы со счётом 

7:1, 5:1 и 5:2, забив 17 шайб и пропустив 4. В первом круге при одной победе соотношение 

шайб было 7:5. С 9 по 12 марта проходили последние игры первенства России. И на этот раз 

команде «СКИФ» удалось одержать все три победы с соотношением шайб 16:0 при 

соотношении в первом круге 28:2. Наблюдается явный прогресс в игре нашей команды, 

впервые выступающей в российском первенстве. 

В итоге первый опыт сезона 2012/2013 гг. завершился предпоследним местом в этом 

турнире. Наша команда сумела опередить только команду «СКИФ-2», набрав 27 очков. 

У победителя первенства, команды «Торнадо», оказалось 144 очка при всех 48 победах! 

Анализ игр чемпионата показал, что в игре команды «Арктик-Университет» 

наблюдается явный прогресс. Во втором круге одержано 6 побед при 2 в первом круге; 

забито 46 шайб против 31 в первом круге, а пропущено 104 шайбы против 158. Явно 

повысилась техника игры, появилась уверенность и даже некоторая агрессивность в игре 

наших хоккеисток. В играх не один раз судьям приходилось вмешиваться и разнимать 

игроков в схватках, очень напоминающих силовые схватки в мужских играх. Как говорил в 

своё время Николай Озеров о таких моментах в играх с канадцами – «такой хоккей нам не 

нужен». Женский хоккей схватки на льду явно не украшают. Но азарт и стремление к победе 

иногда приводят к таким моментам в игре. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Звучат Гимны Российской Федерации, Республики Коми и УГТУ 

 

В заключение прошедшего сезона команда «Арктик-Университет» приняла участие в 

турнире памяти Н. Лю, проходившем с 22 по 28 апреля 2013 года. Девушки показали себя с 

самой лучшей стороны и стали победителями турнира. Они обыграли юношей команды 

«Беркут» (7:6), ярегский «Титан» (9:4), «ХК Капустина» (5:3), хотя по соотношению шайб 

уступили ветеранам: 21:13 против 25:10. С победой, девчонки! В составе команды-

победительницы выступали: Анна Башлыкова, Анна Бутюгина, Карина Верховцева, Лейсан 
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Исхакова, Алёна Кропачёва, Татьяна Леушина, Юлия Лизунова, Диляра Салахутдинова, 

Елена Соболева, Алина Храмова, Эльвира Шамсутдинова, Яна Шитихина. Анастасия 

Колясникова была заявлена в составе команды хоккейного клуба Сергея Капустина 

(ветеранов хоккея). 

Осенью 2013 года стартует новый чемпионат России. Наша команда приобрела 

хороший опыт в играх прошедшего сезона, испытала горечь поражений и радость побед. 

Желаем ухтинским хоккеисткам успешно подготовиться к новым грядущим баталиям 

и значительно улучшить положение команды в турнирной таблице российского первенства в 

Олимпийском году! Ждём ваших побед! 

Выражаем благодарность за помощь в сборе материалов Б. Ф. Гизатулину. 

 

Июль 2013 г. 

 

 

В составе женской команды «Арктик-Университет» в первенстве России 2017/2018 гг.  

выступают три вратаря: Алёна Кропачёва, Татьяна Огаркова и Анастасия Горшунова. 

Защиту команды представляют: Айсылу Рахимова, Наталья Воронцова, Лиана Ганеева, 

Арина Молева, Алина Орлова, Лейсан Исхакова и Мария Кузнецова. Нападающими команды 

являются: Светлана Литвинцева, Карина Верховцева, Таисия Коншина, Фануза Кадирова, 

Елена Водопьянова, Алсу Рахимова, Юлия Смирнова, Ольга Широкова, Оксана 

Митрофанова, Диана Булатова, Оксана Афонина и Диана Жалимова. Лиана Ганеева входит в 

состав сборной команды России. 

2 и 3 декабря ухтинки встречались с командой «Бирюса» из Красноярска. Победили 

красноярские хоккеистки со счётом 6:4, но борьба была упорной, особенно в 3-м периоде. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Исполнительным директором команды является Евгений Анатольевич Вологин, 

спортивный тренер – Александр Николаевич Володин, главный тренер – Андрей 

Александрович Куняков, старший тренер – Павел Олегович Ширяев, врачи команды: Леонид 

Павлович Выговский и Александр Александрович Середа. 

Пожелаем нашим хоккеисткам успешно выступить в сезоне 2017/2018 гг.! 

 

 

 

 

 

 

 

Хоккеистки «Арктик-Университет» 

перед игрой с «Бирюсой», 2.12.2018 г. 

Шайба в воротах «Бирюсы»  

от клюшки Натальи Воронцовой 

(№7) 
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Приложение 

 

ИЗ ПУБЛИКАЦИЙ О ЖХК «ПЛАНЕТА-УНИВЕРСИТЕТ» В РАЗЛИЧНЫХ 

СМИ 

 

Создание женской хоккейной команды в городе не остаётся незамеченным. Ей всё 

больше внимания уделяет пресса университета и города.  

 

*** 

Иванова А. Женщинам дадут клюшки // НЭП+С. – 2004. – 17 ноября (№46). – С. 7. 

 

В Ухте на базе УГТУ создаётся женская хоккейная команда. По сообщению пресс-

службы университета, с такой инициативой выступили тренеры хоккейной команды вуза 

«Планета-Университет» Н. Лю и Н. Пергушев. Ухтинок в возрасте от 16 до 20 лет ежедневно 

(кроме субботы и воскресенья) с 15:00 до 17:00 ждут в с/к «Нефтяник» (каб. № 28). Справки 

по телефонам: 5-15-04, 5-26-79. 

 

*** 

Беляева О. На лёд выходят настоящие девушки // Alma mater. УГТУ.  – 2005. – 

№ 1. – С. 5. 

 

Российский футбол в глубоком кризисе. С хоккеем дела обстоят немного лучше, но 

тоже неблестяще. Не будем сейчас искать виноватых. Надежда всё равно остаётся. В нашей 

ситуации это надежда на энтузиастов, которые, не пугаясь «объективных трудностей», 

стараются переломить ситуацию. 

 

Николай Лю и Николай Пергушев – тренеры хоккейной команды «Планета-

Университет» – начинали работать в детской спортивной школе. Мальчишки, которые 

учились у них, играли потом в составе команды мастеров «Технолог» – вновь под 

руководством Лю и Пергушева.  

Не понаслышке знающие о проблемах российского спорта, эти тренеры, работающие 

сейчас с командой УГГУ «Планета», находят возможности для «прорыва». Их последняя 

инициатива, получившая поддержку ректора университета Николай Цхадая, – создание 

женской хоккейной команды. Женский хоккей в нашей стране не столь популярен, как, 

например, в странах Европы и Америки. В первенстве России принимают участие меньше 

десяти команд. Впервые в Республике Коми такая команда создаётся сейчас на базе 

Ухтинского государственного технического университета. Ухтинок в возрасте от 16 до 20 

лет, задорных, весёлых, до фанатизма увлечённых хоккеем, ежедневно, кроме субботы и 

воскресенья, с 15 д 17 часов ждут в спорткомплексе «Нефтяник» (кабинет 28), где они 

смогут записаться в новую команду, а на возникшие вопросы им ответят по телефонам 5-15-

04 и 5-26-79.  

Будущее женского хоккея в республике тренеры связывают с окончанием 

строительства «Ледового дворца». К этому моменту на базе университета будет 

сформирована команда, которая, как мы надеемся, уже через несколько лет сможет 

выступать в первенстве России. А у наших девчонок появится шанс доказать, что в хоккей 

играют не только «настоящие мужчины». 

 

 

 

 

 

 

МУ
 "Ц
ен
тр
ал
ьн
ая

 би
бл
ио
те
ка

 

МО
ГО

 "У
хт
а"



45 
 

*** 

Новикова Т. В хоккей играют настоящие… женщины // Ухта. – 2005. – 25 

октября. – С. 3. 

 

– А как же теперь относиться к словам «в хоккей играют настоящие мужчины»? 

– Это уже устарело! Настоящие женщины тоже хотят играть в хоккей, и это здорово. 

У них есть для этого все необходимые качества: воля, стремление к победе, смелость и 

решительность. Поэтому, пользуясь случаем, хочу обратиться ко всем ухтинкам: если вы 

любите хоккей, приходите к нам. Ничего не бойтесь. Даже если вам не удастся достичь 

олимпийских высот, вы всё равно обретёте здесь прекрасную спортивную форму, здоровье и 

крепкий дух. А это всегда пригодится в жизни. 

 

*** 

Кичигин В. Пионеры женского хоккея. Девчата ухтинской команды готовы к 

турнирным баталиям // Республика. – 2006. – 8 апреля. – С. 7. 

 

Автору этих строк довелось увидеть команду на льду хоккейной коробки, 

расположенной в считанных метрах от студенческого общежития УГТУ. Облачившись в 

защитное снаряжение и красивую форму, девчата «наматывали» круги по периметру. 

Главный тренер команды Николай Лю не скрывал радостных чувств после сдачи его 

воспитанницами очередных нормативов. Ведь ещё год назад многие девчата и на коньках-то 

стоять толком не умели, а теперь совсем другая картина. Они играют в хоккей. И в 

некоторых матчах с подростками, проживающими в окрестных домах, даже оказываются 

сильнее... 

…С женской командой, костяк которой составляют студентки, работать непросто по 

многим причинам. Недавно вышли в декретный отпуск сразу две хоккеистки – Надежда 

Марохина и Татьяна Селецкая. Не исключено, что кто-то из подопечных Лю скоро выйдет 

замуж, станет со временем мамой. Поэтому опытный тренер постоянно думает о резерве. 

Почти на каждой тренировке проходят обкатку новички. 

– Для выступления на серьёзных турнирах всероссийского уровня моим девчатам, 

конечно же, надо ещё тренироваться как минимум пару лет, – полагает Николай Лю. – Но 

привлекать их к играм, скажем, на юношеских республиканских турнирах можно уже сейчас. 

Мы и планируем это делать, только теперь уже со следующего зимнего сезона. А в 

перспективе – будем участвовать в российских турнирах. Уже обратились в студенческий 

спортивный союз страны с предложением проводить турниры под эгидой хоккейной 

студенческой ассоциации. 

 

*** 

Иванов Н. Николай Лю: «Когда построят ледовый дворец, я стану самым 

счастливым человеком» // Ухта. – 2006. – 8 ноября. – С. 3. 

 

Ухтинский спорт, несмотря на свою относительную молодость, насчитывает 

немало страниц славной истории. У нас были свои олимпийские чемпионы, победители 

чемпионатов мира и Европы, причём в самых разных видах спорта. Но хоккей в 

северном городе всегда стоял особняком ‒ трусу в столь сложных климатических 

условиях делать нечего, поэтому гонять шайбу ухтинцам сам Бог велел. И здесь есть 

свои знаменитости ‒ братья Капустины, к примеру. Но имя Николая Лю навечно 

вписано в историю местного хоккея как первого ухтинца, выступавшего в команде 

высшей лиги СССР. 6 ноября легендарному вратарю исполнилось 60 лет. Накануне мы 

встретились с юбиляром и задали ему несколько вопросов. 
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‒ «Технолог», который Вы тренировали, прекратил своё существование несколько 

лет назад. Чем вы сейчас занимаетесь? 

‒ Да, с «Технологом» у нас ничего не получилось. Мы оказались первыми, кто пал 

жертвой финансового неблагополучия. Сейчас такая же «болезнь» и у других 

профессиональных коллективов республики. После распада команды я вместе с моим 

помощником Николаем Пергушевым получили приглашение поработать с юношеской 

командой УГТУ. Вот три сезона мы их уже и тренируем: отшлифовываем технику, тактику 

игры. 

‒ Планируете где-либо выступать со своими новыми подопечными? 

‒ На сегодняшний день мы выступаем в первенстве города и первенстве республики. 

Одновременно мы поддерживаем телефонную связь со студенческим союзом России и 

настаиваем на создании студенческой хоккейной лиги. Не исключено и участие «Планеты-

Университет» в чемпионате северо-западной зоны второй лиги. 

‒ Судьбою своих бывших воспитанников интересуетесь? 

‒ Следить за их выступлением у меня сейчас возможности нет, но знаю, что многие 

игроки «Технолога» продолжают играть в первой лиге. А вот в высших эшелонах 

российского хоккея выступают два ухтинца ‒ Эдуард Дмитриев в «Нефтянике» 

(Альметьевск), а Алексей Петров в «Крыльях Советов». Первого тренировал Александр 

Скрябин, второго ‒ Владимир Пронин. 

‒ Слышал, что Вы взялись за тренировку женской хоккейной команды? 

‒ Когда заходишь в тупик и перед тобой стена, то начинаешь искать в этом тёмном 

коридоре выход. Я считаю, что для нашего хоккея создание профессионального женского 

хоккейного клуба ‒ шаг вперёд и определённая альтернатива мужскому хоккею. Это 

олимпийский вид спорта, который очень популярен в Канаде, Швеции, Финляндии и даже в 

Китае. 

‒ Вспоминаете ли годы своей хоккейной карьеры? 

‒ Воспоминания остались самые яркие. Возьмём, например, игру с ЦСКА, когда по 

глупой случайности мы проиграли со счётом 4:5, а знаменитый Фирсов забил мне победную 

шайбу. В этом нужно винить инвентарь ‒ он тогда был настолько слабым, что шайба попала 

мне в щиток, он прогнулся, а она залетела в ворота. Сейчас такой шайбы я бы не пропустил. 

Я играл против звёзд советского хоккея, прошёл тренировочные сборы, куда приглашались 

самые перспективные вратари страны. Можно вспомнить поездку в Швецию на «Кубок 

звёзд». В целом ни о чём не жалею ‒ я сделал неплохую карьеру. Как тренер я вывел 

«Технолог» в чемпионы России второй лиги 1997 года. 

‒ Когда последний раз вставали в ворота? 

‒ Последний раз я выходил на лёд с командой ветеранов: надел хоккейную форму, но 

играть в ней оказалось непривычно. Мы в своё время почти всё шили сами ‒ даже ловушки. 

Тем не менее, получил какой-то приз. Мастерство не пропало. 

‒ Ну и напоследок ‒ дежурный вопрос: о чём мечтает тренер Лю? 

– Для меня самая главная мечта – хоккейный Дворец в Ухте. Когда его построят, 

стану самым счастливым человеком. Это мечта всей моей жизни. Ну и не будем забывать о 

женской команде, хочу и это начинание довести до ума. 

 

*** 

Заварина М. Во что играют девчонки // Политехник. –2008. – 11 ноября (№ 9). – 

С. 4. 

 

Как живёшь, молодёжь? 

 

Мало кто знает о существовании в Ухте женской хоккейной команды «Планета-

Университет», а кто-то просто не понимает – как это девчонки могут заниматься 

«мужским» видом спорта. Но разве можно судить о чём-то, если ты этого не видел. 
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Поверьте, по зрелищности, напряжённости и накалу страстей женский хоккей ничем не 

уступает мужскому. Чтобы убедиться в этом, надо увидеть хоть один матч. 

 

Во что играют девчонки 

В нашем городе женский хоккей появился четыре года назад: 1 декабря 2004 года 

считается днём рождения женской хоккейной команды «Планета-Университет». 

Большинство девчонок, присутствовавших на первой тренировке (в том числе и автор этих 

строк) впервые встали на коньки, а о клюшках тогда и речи не было, важна была только 

техника катания. Изначально мы катались в детском парке, а позже перебрались на 

хоккейную коробку при спорткомплексе «Буревестник», где и теперь тренируемся. 

Известно, что искусственного льда в нашем городе нет, и это, конечно, затрудняет 

прогресс команды. Однако духом мы не падаем, ждём ледового дворца, а пока в период, 

когда лёд есть, тренируемся по пять раз в неделю. В остальное время команда работает над 

«физикой» ‒ это игровые занятия в зале (разминка, несколько эстафет, баскетбол и самое 

нами любимое – хоккей, но только с мячом), тренажёрный зал и одна тренировка по работе с 

вратарями и с шайбами. Тренировки проходят в дружеской атмосфере, есть и накал страстей, 

и радость от забитой шайбы. 

Тот факт, что команда существует и участвует в первенстве города среди мальчишек, 

не должен останавливать новичков, желающих играть в женский хоккей. Для прихода в 

команду не требуется ни идеального катания, ни безупречного владения шайбой, самое 

главное ‒ это желание, а всему необходимому научит тренер! Естественно, никто не говорит, 

что будет легко и всё сразу получится. Придётся много трудиться, работать над собой, 

устраивать дополнительные домашние тренировки, например, прыжки на скакалке. Но в 

наших планах ‒ выход на первенство России, дальнейшее участие в различных турнирах, в 

том числе и международных, товарищеские встречи, ежегодные сборы – всё это является 

прекрасным стимулом для преодоления трудностей. 

Девчонки, не стоит бояться и считать, что у вас ничего не получится. В жизни надо 

попробовать всё! У нас очень интересно, и, если для вас хоккей ‒ не только зрелище, но и 

«пища для души», ждём вас в спорткомплексе «Буревестник» по понедельникам, средам и 

пятницам с 16.00 до 19.00 (контактный телефон 7-84-81, Николай Тянкович Лю). 

Приходите, мы будем рады новым перспективным игрокам. 

Мария Заварина,  

аспирант УГТУ,  

игрок женской хоккейной команды «Планета-Университет». 
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МУ «Центральная библиотека МОГО «Ухта» 

Адрес: Республика Коми, г. Ухта, пр. Ленина, д. 40 

Отдел краеведения 

Телефон: 8(8216)75-03-66 

www.ukhta-lib.ru 

 

 

МУ
 "Ц
ен
тр
ал
ьн
ая

 би
бл
ио
те
ка

 

МО
ГО

 "У
хт
а"




